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Результат
Вести
из сельских
партийных
организаций

Это и есть 
политический 

подход
в  колхозе «Гигант», 

как и в других хозяйствах 
Шегарского района, на 
заготовке кормов дейст
вует «институт» полит- 
организаторов. Выделить 
главную задачу дня, су
меть поднять людей на 
ее выполнение, подать 
личный пример — вот 
что особенно важно в 
этой работе,

Один из политоргани- 
заторов — коммунист
A. В. Горшкалев. Он 
возглавляет подрядное 
звено на заготовке сена
жа и постоянно добива
ется слаженной, вьгсоко- 
произ1Водительной рабо
ты коллектива. Нынче 
звено сделало рсобый 
упор на качество корма, 
результаты — отличные. 
Это и есть по-настояще
му политический подход 
к делу.

В ударном июле кол
хоз заготовил около 14 
центнеров кормовых еди
ниц на условную голову 
скота. В первой полови
не августа показатель 
будет доведен До 18 
центнеров.

Собрание
спросило

строго
Открытое партийное 

собрание совхоза «Тах- 
тамышевский» обсудило 
ход кормозаготовок в 
дни ударного месячника 
и утвердило меры, по
зволяющие преодолеть 
допущенное отставание. 
За неудовлетворитель
ную организацию кормо
заготовок, грубые нару
шения технологии произ
водства молока, слабую 
массово-политическую ра
боту собрание вынесло 
взыскания ряду комму
нистов. Строгий выговор 
объявлен директору сов
хоза В. Г. Моспанову, вы
говор с занесением в 
учетную, карточку члена 
КПСС — бригадиру жи
вотноводства Г. И. Дво- 
рянкину. Секретарю
парторганизации О. А. 
Шанину поставлено на 
вид.

Сейчас положение ис
правляется. Звенья кор- 
мозаготовителей усиле
ны лучшими механизато
рами и дополнительной 
техникой. В коллективе 
проведено рабочее собра
ние. -

К середине августа 
планируется запасти не 
менее 15 центнеров кор
мовых единиц на услов
ную голову скота.

Г. БЛОВСКИИ.

Поспешить 
с помощью
Завод сухого обезжи

ренного молока, при
стань «Могочино» и еще 
три трудовых коллекти
ва Молчановского рай
она в срок выполнили 
свои задания по заготов
ке кормов для общест- 
1венного I животноводства. 
Влизки к этому рабочие 
'районного объединения 
«Агропромхимия» и кир
пичного завода.

В целом же показате
ли шефов на кормозаго
товках значительно ни
же прошлогодних. Это 
беспокоит перЬичные 
партийные организации. 
«Примем все меры, что
бы ускорить выполнение 
плана», — говорит се
кретарь парторганизации 
Могочинского лесозавода
B, А, Красаков, Такой 
настрой и в других парт
организациях.

Н. ШИШКИНА.

В СОРЕВНУЮЩИХСЯ РЯИОНМ
Приводим оперативные данные о на

коплении кормов в соревнующихся рай
онах. Первая колонка — центнеры кор- 
моединиц на 7 августа, вторая — при
бавка в сравнении с показателями на 31
июля;

Александровский
Каргасокскнй

15,2
10

4.3
4.3

Шегарский
Кожевниковскнй

15,3
14,6

1.5
1.6

Томский
Асиновский

11,2
9.5

1,7
0,9

Молчановскнй
Кривошеинскнй

10
9,8

2
1.2

Зырянский
Первомайский

9,9
0.1

0,9
1.4

Колташевский
Парабельский

9,8
7,1

3,2
3,1

Чаннский. 
Бакчарскнй

8,9
8,3

1,7
1.6

Тегульдетский
Верхнекетскнй

8,8
2,8

1,4
1.1

По области ЩВ 1,6
Величина прироста дает ясное представ

ление 0 темпах августовской работы на 
лугах. Александровцы, например, потому 
и вышли в группу лидеров, что наряду с 
каргасокцами набрали самый высокий

ритм заготовок. А вот зырянцы со своими 
соседями асиновцами все никак не могут 
собраться с силами.

Сегодня в нашей газете дает свои объ- 
ж:нения о причинах отставания один из 
руководителей Зырянского района. Но 
хочется вот что уточнить. Судя по сообще
ниям из этого района, здесь все еще пре
обладает инертность. Если утром брьюнул 
дождик и хоть он шел минуты — все 
равно до обеда никто на лугах не работа
ет, сидят дома. Ну, а уж если поморосит 
дождь после обеда, отсиживаются весь 
день. Откуда же при такой «маневренно
сти» появятся корма?

Снизилась чувствительность к ритму 
страды со стороны инженерной службы 
РАПО. Сломалась техника, все на лугах 
парализовано, а инженеры и в ус не дуют. 
Они могут вообще об этом не знат%» так 
как не интересуются. Так, в колхозе име
ни Ленина выЩло из строя три режущих 
механизма — и два дня в РТП и палец о 
палец не ударили. Подобное случилось и 
в колхозе имени Кирова. Причем очевид
но, что эта пассивность, отстраненность 
местных инженеров берет начало в неуяз
вимом благодушии инженерной службы 
облагропрома. Она оказалась малоспособ
ной ориентироваться в сложной обстановке 
На лугах.

ПОСЛЕ РАСКАЧКИ
Хозяйства Молчановского 

' района выполнили задание 
по заготовке сенажа — за; 
ложено в траншеи 253 
тысячи ТОНН массы. Но эта 
важная работа продолжает
ся. 80 процентов необходи
мого количества—таков на 
сегодняшний день итог при
готовления витаминной тра
вяной муки. Сена успели 
припасти 5.490 тонн, то 
есть 56 процентов от за
планированного. Если срав-

Приглашаем
объясниться

Многие фермы Зырянско
го района нынче м о г^  уйти 
в зиму с очень тощим запа
сом кормов. В среднем на 
Условную голову скота зато-' 
товлено всего около 10 цент
неров кормоединиц, а в 
ряде хозяйств — колхозах 
имени Ленина, имени Ждано
ва, имени XXII съезда 
КПСС, имени К. Маркса — 
этот показатель и того мень
ше—6 —8 центнеров. Понят
но, что на таких кормах ни 
молока, ни мяса не полу
чишь. Район на грани прова
ла. Что же предпринимают 
зырянцы сейчас для того, 
чт^ы  не оставить фермы на 
голодном пайке? Слово пред-

нивать с прошлогодними 
показателями, молчановцы 
нынче ведут кормозаготов- 

i ки более замедленными тем
пами—при равных в об- 
щем-то условиях.

По мнению председателя 
совета Молщановсного 
РАПО И. Д. Терехова, 
сказалась первоначальная 
раскачка. Совхозы «Молча- 
новский», «Тунгусовский» 
недобрали значительное ко
личество центнеров кормо

единиц из-за того, что не 
включились в работу друж
но, сразу.

Сейчас район имеет на 
условную голову скота 10 
центнеров I гфрмоединиц. 
Результат не может удовле
творить. Задача: к 15 авгус
та набрать не менее 14,3 
центнера. Предельно акти- 
адзируется шефская помощь 
хозяйствам. Кроме того, за
пускается в дело petiepp—за
готовка зернофуража: к се
редине месяца егоприплЩсу- 
ется к общему количеству 
кормов не менее тысячи 
тонн.

неразберихи
— в колхозе «Искра»,— 

сообщил первый замести
тель председателя совета 
Первомайского РАПО А. Н. 
Алянин, — не могут оби
жаться на непогоду — дож
ди словно специально обхо
дят стороной. И тем не ме
нее темпы кормозаготовок 
недостаточно высоки. Глав
ная беда — организацион
ная неразбериха. Председа
тель колхоза А. И. Матов- 
ников, лично ответственный 
за эту сторону дела, слабо 
контролирует обстановку. В 
результате на заготовке се
на, закладке сенажа,, приго
товлении травяной муки 
поздно начнйали работу и 
рано кончали. Потребова
лось серьезное вмешатель
ство специалистов РАПО, 
чтобы выправить положа 
ние... Если говорить отдель
но об АВМ, то опять-таки 
приходится констатировать: 
слабое знание колхозным 
руководством внутренних 
возможностей сильно сдер
живало процесс накопления 
корма. Стоило уделить по
больше внимания техниче
скому • состоянию агрегата, 
добавит{> людей, и̂ дела по
шли пЬлучше.

Или взять такой момент. 
Переброска зеленой массы 
была недостаточной, пока 
не решили включить в эту 
работу мощные «Кировцы»,

Принимаются все меры, 
чтобы колхоз перестал тя
нуть весь район в отста
ющие по кормозаготовкам.

В. ВАЛЕ1*ЬЕВ.

Н а  г р а н и  п р о в а л а
седателю Зырянского рай
исполкома В. М. ЮВЧЕнКО.

— На бюро райкома Пар
тии обо всем этом был 
очень острый разговор. Да, 
наше положение незавидное. 
Вся беда в том, что руково
дители отстающих на сено
косе колхозов — Ю. В. 
Стрелков, В. М. Сливкик, 
Н. С. Евланов, Г. М. Уша
ков и другие — дожидались 
«хорошей травы», медлили 
с началом сенокоса. На что 
надеялись — непонятно. ,И 
нам не удалось эту инерт
ную позицию изменить.

Но руки никто не опуска
ет. Принимаются меры к 
тому, чтобы в первые две 
недели августа заготовить

около 4 тысяч тонн сена 
(если, конечно, не будет 
ливней) и более тысячи 
тонн сенажа из дикорасту
щих трав. Намерены взять 
с лугов и «сеянку», и ота
ву. Цель такова: добавить за 
первую половину августа к 
имеющемуся запасу кормов 
еще 5 центнеров кормоеди
ниц, чтобы иметь к 15 ав
густа по 15 центнеров. Что
бы достичь этого, надо в 
день прибавлять по 0.6 — 
0,7 центнера; На это на
строены коллективы кормо- 
заготовителей.

Обратились мы за помо
щью и ко всем жителям де
ревень. Силами сельских

Советов сделано уже нема
ло. Задание, которое опреде
лялось для них, уже почти 
выполнено. ОдНако пассивно 
относятся к заготовке кор
мов в Богословке, Чердатах, 
Дубровке... Да, руководите
ли сельских Советов не 
очень настойчивы в своих 
действиях как р'кз в отстаю
щих хозяйствах. Где тонко, 
там и рвется... Это выявля
ется и в отношении заготов
ки кормов для индивидуаль
ного сектора.

Но вряд ли сегодня смысл 
сетовать по поводу неудЛч. 
Надо действовать! Надеюсь, 
что свои обязательства на 
август район выполнит.

В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК ,КПСС на заседании, 

состоявшемся 6 августа, рассмотрело про- 
I ект Основных направлений развития охра
ны здоровья населения и перестройки 

' здраводхранения СССР в двенадцатой пя
тилетке й на период до 2000 года и воп
рос о первоочередных мерах по улучше
нию Ъдравоохранения в стране в 1988— 
1990 годах, разработанные в соответствии 
с установками XXVII съезда КПСС. В до
кументах определены пути коренного 
улучшения деятельности органов и учреж
дений здравоохранения, научно-исследова
тельских институтов и медицинских учеб
ных заведений, более эффективного ис
пользования кадрового и материально- 
технического потенциала службы здоро
вья, существенного повышения качества 
медицинской помощи населению. Наме
чены крупные меры по усилению профи
лактического направления здравоохране
ния, оздоровлению,- окружающей среды, 
улучшению условий "труда, быта и отды
ха советских людей, вовлечению их в ре-, 
гулярные занятия физической культурой, 
активизации борьбы с пьянством и алко
голизмом,' совершенствованию структуры 
питания населения.

Предусматривается существенно уве
личить капитальные вложения, направляе
мые на строительство больниц и- поликли
ник, а также средства, выделяемые на их 
оборудование. В учреждениях здравоохра
нения увеличиваются нормы расходов на 
питЭние 'и м’едикаменггы. Планируется 
обеспечить ‘полное удовлетворение потреб
ности в лекарствах отечественного произ
водства, значительно увеличить выпуск 
медицинской техники.

Имеется в виду перестроить систему 
управления, планирования и финансиро
вания здравоохранения и медицинской 
науки, широко развивать медицинские на
учно-практические объединения и межот
раслевые научно-технические комплексы, • 
рпытнв^экспериментальные ’ предприятия' 
при научно-исследовательских учрежде
ниях, предоставить руководителям больше 
самостоятельности в использовании трудо
вых, материальных и финансовых ресур- 
со%.

Принято решение проект Основных на
правлений развития охраны здоровья на
селения и перестройки здравоохранения 
опубликовать в печати для всенародного 
обсуждения.

Поддержаны предложения ВЦСПС, Ко
митета советских женщин, министерств и

ведомств о расширении льгот работа
ющим беременным женщинам и матерям, 
имеющим малолетних детей, внесении в 
связи с этим ряда дополнений в действу- 
щщее Законодательство о труде. В част
ности, предусматривается по желанию 

.этих категорий работниц устанавливать 
для них неполный рабочий день или неде
лю, снижать беременным женщинам нор
мы выработки и обслуживания, обеспечи
вать перевод на другую, более легкую ра
боту. Намечается также расширение дру
гих льгот работающим женщинам, обеспе
чение им более благоприятных условий 
труда.

Одобрено предложение о преобразова
нии Центрального статистического управ
ления СССР в союзно-республиканский 
Государственный комитет СССР по ста,ти- 
стике (Госкомстат СССР). Указано, что 
оёувдествление курса на перестройку, 
проведение радикальной реформы хозяй
ственного управления требуют качествен
но нового уровня работы статистических 
органов. Перед ними поставлена задача 
повысить оперативность и обеспечить до
стоверность информации, расширить ее 
гласность, углубить анализ процессов эко
номического и социального развития стра
ны.

Политбюро одобрило итоги встречи 
М. С. Горбачева с Премьер-Министром 
Малайзии Махатхиром Мохамадом и пере
говоров первого заместителя Председате
ля Совета Министров СССР В. С. Мура- 
ховского с главой малазийского прави
тельства. Отмечено, что обмен мнениями и 
достигнутые договоренности способствова
ли углублению взаимопонимания и сот
рудничества между двумя странами. Под
тверждена готовность Советского Союза к 
'дальнейшему развитию отношений с .Ассо
циацией стран Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) и входящими в нее государства
ми.

Одобрены результаты беседы М. СГ 
Горбачева с председателем партии 
ФРЕЛИМО, Президентом Народной Рес
публики Мозамбик Ж. Чиссано, итоги со-’ 
ветско-мозамбинских переговоров. Под
черкнута неизменная солидарность Совет
ского Союза с Мозамбиком, принципиаль
ная линия на развитие всестороннего сот
рудничества с этой страной.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
-рассмотрены некоторые другие вопросы 
социально-экономического развития стра
ны и внешнеполитической деятельности 
партии и государства.

И  п о  с т р а н е ,  и з а  р у б е ж
Продукция эмальпроизводства {объеди

нения з«Снбкабель» отправляется на мно- 
Тие (предприятия электротехнической про
мышленности страны. Известна она к  jsa 
рубежом.
' Сегодня требования к качеству эмаль- 
проводов |резко воЭфосли. На предприя
тии действует госприемка. Больше стало 
забот и у технолога цеха № 2 Г. И. |Коле- 
совой. Вся jee жизнь связана с этим Цред; 
тцрнятием. Минуло тридцать лет, (как Га
лина Ивановна пришла д Цех эмалиров- 
'щицей. Тогда она только-только закончи
ла техническое училище. Цозднее — р'ом- 
ский электромеханический техникум. Те
перь производство обновилось — продук

ция вырабатывается на 26 новых эмаль- 
агрегатах. )Но еще строже следит Галина 
Ивановна за соблюдением технологии.

Весь коллектив цеха № 2 включился в 
соревнование в честь 70-летия Ес^шкого 
Октября.

— Мы поставили задачу, — говорит 
секретарь партийной организации цеха 
Людмила Федоровна Савченко, — к ве
ликому нашему празднику выработать 
Сверх плана 70 тони высокосортной про
дукции.

НА (СНИМКЕ: 
Г. И. НЪлесова.

технолог, .ветеран труда

К. ПЕТРОВ. 
Фото А. Васильева.

Г отовимся к |зиме

Ному р а з в я з ы в а т ь  узел?
Железнодорожный транспорт и промышленные пред

приятия настолько тесно взаимосвязаны, что просчет од
ного немедленно скажется на делах другого партнера. 
Минувшей зимой много пришлось сделать городу для 
борьбы со снежными заносами на ветках и подъездных 
путях. Беспокоит состояние этих путей на многих пред
приятиях. Выли случаи, когда с рельс сходили и вагоны, 
и даже тепловозы.

Как готовятся транспортники к предстоящей зиме? Об 
втом наш корреспондент беседует с глав
ным инженером Томскога предприятия промышленного

1>та Г. г. -железнодорожного транспорта Беспаловым.
— Геннадий Георгиевич, 

представьте вначале ваш 
коллектив.

— Мы являемся пред
приятием Новосибирского 
объединения «Промжелдор- 
транс». В коллективе около 
140 человек. Наше хозяй. 
ство — более 50 вагонов 
различного назначения и 
семь тепловозов, 1в-тонные 
погрузочные краны, техника 
и механизмы для содержа
ния железнодорожных пу
тей (под нашим надзором их 
более 19 километров.)

Заключаем с предприяти
ями договоры. Их 19i Са
мый большой объем работ 
выполняем для ГРЭС-П, 
объединения «Сибэлектро- 
свет». Есть и небольшие ор
ганизации — вроде РЭУ 
«Томскэнерго», института 
«Томгипротранс». Мы — 
связующее звено между ма

гистральной железной доро
гой и промышленными пред
приятиями; доставляем пря
мо на завод прибывающие в 
его адрес грузы, забираем 
груженые вагоны, следим за 
порожняком и производим 
расстановку его с учетом 
производственной ситуации.

— Вы как-то планируете 
движение грузов иа завод, 
отправку потребителяи его 
продукции?

— Нас интересуют ста
бильные связи, так как это 
дает возможность планиро
вать на весь год. Такое де
ловое содружество установи
лось с заводом режущих ин
струментов; своими кранами 
выгружаем из вагонов при
бывающие в его а д ^ с  сы
рье, материалы, оборудова
ние и загружаем вагоны 
продукцией завода, загру

жаем и разгружаем авто
транспорт.

— надо думать, отноше
ния с предприятиями далеко 
не однозначные?

— Самый трудный кли
ент для нас — горплодо- 
овощторг. Из осени в осень 
повторяется одна картина- 
вагоны с фруктами, арбуза
ми подолгу (фостаивают под 
разгрузкой. Поверьте мне— 
жадная картина, когда ви
дишь, как вагоны в полном 
смысле истекают соком, — 
ведь все эти богатства где-то 
выращивали, убирали уро
жаи, и плоды людского тру
да п(фтятся прямо на гла
вах. За все эти вагоны мы 
— посредники — в ответе 
перед железнодорожниками, 
платим штрафы за простои. 
А дело упирается в механи
зацию разгрузки вагонов.

— Завоз овощей — осен
ние заботы. А как вы гото
витесь к зиме?

— На собственных стан
ционных путях иде'1' капи
тальный ремонт. Пройти на
до километр — сменить 
шпалы, рельсы. Пока заново 
сделано два стрелочных пе
ревода, уложили 200 метров 
пути. Материалы заготовле
ны. Работы выполняем са
ми. Мы имеем для ремонта 
всю технику и механизмы;

путевые машины, вплоть до 
рельсорезных и' рельсосвер
лильных станков. По плану 
капитальный ремонт надо 
закончить в октябре. А 
среднего ремонта уже вы
полнена половина. На 1 ки
лометре надо сделать вы
правку пути с помощью ще
беночного балласта. Прош
ли 600 метров.

Подъездных путей прямо 
на заводах 1 1 с  лишним ки
лометров. Все они практиче
ски готовы к зиме. В объеди
нении «Сибэлектросвет» мы 
еще с весны произвели «оз
доровительный» ремонт пу
ти — сменили шпалы, под
били балласт. Осталось под
новить верхнее строение по
лотна в Асиновском песча
ном карьере.

— Кстати, Геннадий Ге
оргиевич, ' когда ГРЭС-11 
(частично) и объединение 
«Сибэлектросвет» отказа
лись от угля и перешли на 
^аз, несомненно, это отрази
лось и на объемах ваших 
грузоперевозок?

— Завоз угля на зиму 
сразу сократился на пол
миллиона тонн. Этот разрыв 
мы компенсировали пере
возками песка из Асинов- 
ского карьера для нужд
дек.

—- Вот тут не все понят
но. Вы возите песок, а в 
это же время многие про
мышленные предприятия го
рода, не имея нужной тех
ники, с большим трудом 
поддерживают свои подъезд
ные пути, с большими про
стоями (за что платят нема
лые штрафы) обрабатывают 
вагоны, полученные в свой 
адрес, мучаются с отгрузкой 
готовой продукции,

— Два года назад город
ским комцтетом партии бы
ло принято решение пере
дать нам Северный пром- 
узел {ЖВК-100, ЖБК-40,
пиковая котельная). Давно 
просятся «под наше крыло», 
'Томский и Асиновский 
ЛПК, ГПЗ-5.

Но ведь на Северном 
промузле, например, преж
де надо создать специаль
ную базу. Мы же не строи
тели. У них ведь только 
подъездные пути, которые 
они рады передать под наш 
присмотр. Пути построены 
кое-как, примитивно. Нам 
нужны там и склад горюче
смазочных материалов для 
заправки локомотивов, и 
помещение для текущего 
ремонта их, и бытовки, и 
рабочее место дежурного по 
станции, и пути для обра
ботки подвижного состава.

Все это было указано в ре
шении горкома, расписано, 
кому и что делать. Но... 
никто ничего с тех пор не 
сделал. Пути мы можем са
ми построить. Но как все 
остальное? Ведь у нас нет 
ни лишних людей, ни мате
риалов.

— Вы находитесь в зоне 
станции Томск-1 и обслу
живаете предприятия, кото
рые тяготеют к вам,

— Здесь мы могли бы 
взять еще 10 предприятий. 
Но их нет. Северный же 
промузел в отрыве от нас. 
Там, повторяю, надо заново 
создавать базу. Кто этим 
займется? Кто возглавит 
решение проблемы? А она 
для города очень важна.

Если подходить к ней по- 
современному, масштабно, 
то основной узел Промжел- 
дортранса надо создать в 
районе, к которому тяготе
ет  речной порт, управление 
хлебопродуктов, база мелио
рации, мясокомбинат, каран
дашная фабрика. Томский 
ЛПК. А для этого предприя
тию промышленного желез
нодорожного транспорта на
до передать все хозяйство 
станции Томск-груэовой. 
Вот над чем надо подумать. 
А мы готовы принять на-

свое обслуживание все про
мышленные предприятия 
этого района.

— интересно поставлен 
вопрос. И в заключение, 
Геннадий Георгиевич, о ва
ших внутренних проблемах, 
возникающих а овязц с под
готовкой к работе в зимних 
условиях.

— Наши тепловозы с гид
ромеханической передачей, а 
ремонтной базы нигде нет. 
Приходится «латать» как 
придется. Ведь для них и 
запчастей нет. Правда, пока 
ни один тепловоз не стоит 
«под забором», но их техни
ческое состояние нас. посто- 
'янно беспокоит. То же самое 
с крановым хозяйством. С 
ремонтом дизелей, электро
двигателей, проводов, тро
сов мы выходим из положе
ния. Ну, а если выйдет из 
строя опорно-поворотное 
устройство lo-TOHHoro кра
на? Они с момента прибы- 
тия (1973 год) еще капи- 
тально не ремонтировались.

Сложно с кадрами. У нас 
нет дошкольных учрежде
ний, давно не строим жилье. 
Наше руководство в Ново
сибирске, но сами мы томи, 
чи, и вместе со всеми бо
ремся за улучшение стиля 
работы. Зима нас не заста
нет врасплох. Но важно не 
только это. Каждая з и м а - 
это и финал уходящего го
да, и встреча нового. И мы 
должны стремиться к-обнов
лению, как этого требует 
время.

П. КОЛОТОВБИН.
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„Предстоит  упорная р а б о т а “
Так определили коммунисты Ленинского района Томска 
свою нацеленность на выполнение решений июньского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС.

Ленинский район, в це
лом, обеспечивает контроль
ные цифры пятилетки. На 
6,8 процента возрос в теку

щем году объем производ
ства, на 7.9 — производи
тельность труда, выполня
ются обязательства по вво
ду жилья. На пленуме рай
кома КПСС, обсудившем 
задачи коммунистов района 
по развертыванию экороми- 
'ческой реформы, победные 
фанфары, однако, не звуча
ли. Шел деловой и заинте
ресованный разговор о пу
тях реализации решений 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС, о резервах в 
ускорении перестройки эко
номики.

Эта перестройка в Ленин
ском районе уже началась. 
Новые методы планирова
ния действуют почти на 
всех предприятиях промыш
ленности, транспорта, быто
вого обслуживания. Коллек
тивный подряд вплотную 
осваивают трест «Томск- 
трансстрой», «Водрем-99», 
'мостоотряд № 101, мехко- 
лонна М 44.

Месяц отработала на са
мофинансировании торгов
ля. Итоги подбивать, как 
говорится, рановато, А ка
кова ситуация на заводе ре
зиновой обуви, швейной и 
трикотажной фабриках, 
ставших первопроходцами в 
условиях полного хозрасче- 
'та? К переходу на него ос
новательно готовился кол
лектив ТЗРО; обучены кад
ры, изменены показатели 
для оцейки работы цехов, 
система'” планирования, вве
дена оплата труда по ко
нечному результату. И все- 
таки экономических «уха
бов» избежать не удалось. 
В докладе первого секрета
ря райкома В. В. Иршенко 
дано исчерпывающее объяс
нение такому парадоксу. 
Руководство завода подхо
дит к новым задачам с ус
таревшими меркам». Инер
ция, недостаточная компе
тентность, робость в реше
нии текущих вопросов — 
нередки, для инженерного

корпуса крупного предприя- 
'тия. Живуче администриро
вание. Одна проблема бес
конечно обсуждается порой 
на совещаниях, а дельные 
предложения так и остают
ся на бумаге, По всему вид
но, в стороне от важнейше
го этапа перестройки остал
ся партком, возглавляемый 
С. С. Миклашевичем.

Пленум сосредоточил вни
мание на возросшей роли 
первичных партийных орга
низаций в связи с глубоки
ми преобразованиями в эко
номике. Только пассивно
стью партбюро можно объ
яснить положение у швей
ников. Взявшись было за 
хозрасчет, дирекция приня
лась выжидать, когда по
ступят нормативные доку
менты ид вышестоящих ин
станций, Организационно
подготовительная работа 
оказалась запущенной, «по
катились» вниз показатели. 
Подшевелить бы тут руко
водителей фабрики, но это
го не произошло. Коллек
тив потерял 35 процентов 
средств из фонда матери
ального поощрения, около
10.0 тысяч рублей — из 
фонда социального разви
тия. Не допускают подоб
ных промашек парторгани
зации ГОРЕМ-10, шпало
пропиточного завода, мясо
комбината. Нх действия 
служат примером прежде 
всего для коммунистов ре
монтно-механического заво
да, ДОК-2, хлебокомбината.

За старое. отжившее 
цепляются не только на 
ТЗРО. Многие руководите
ли как огня боятся поло
жения о выборности в За
коне СССР о государствен
ном предприятии (объеди
нении). Советы трудового 
коллектива созданы лишь в 
«Томсктрансстрое», речпор- 
ту да мехколонне № 44. 
Перелому в сегодняшней 
обстановке, подчеркнуто на 
пленуме райкома, будут 
способствовать подбор ини
циативных кадров и их уче
ба, , повышение активности 
первичных организаций.

распространение опыта пе
рестройки. Причем, как от
мечали выступающие, рабо- 

■та предстоит исключительно 
упорная.

ПЕРВЫЕ ШАГИ 
ПОДРЯДА

в минувшие годы было по 
5—6.

Существенный вклад в 
перестройку управления 
вносят парторганизации 
ГОРЕМ-10. СМП-735,
МО-101. Они без промедления 
развернули организатор
скую работу, повысили от
ветственность руководите
лей среднего звена — ма
стеров, прорабов, бригади
ров. Что это дает?

мает это и принимает соот
ветствующие меры. Тща
тельнее анализи^ются при
чины брака. Новые наборы 
«Афипс» комплектует те
перь постоянная бригада. 
Усилен контроль со сторо
ны ОТК за комплектацией 
мебели. Претензий от поку
пателей поубавилось.

Из выступления секрета
ря парткома треста «Томск- 
'трансстрой» С. К. Иванова:

— В нашей отрасли, как 
известно, накопилось нема
ло узких мест. Партком и 
руководство треста, выпол
няя постановление о даль
нейшем совершенствовании 
хозяйственного механизма в 
строительстве, нынче пред
принимают ряд мер по ор
ганизации эффективной ра
боты в новых условиях хо
зяйствования. Что уже сде
лано?

С ,1 января переведены 
на коллективный подряд два 
подразделения (ГОРЕМ-10 
и СМП-735). На приме
ре этих коллективов мы 
убедились в правильности 
выбранного пути, и с 1 ию
ля на коллективный под
ряд перешел весь трест.

В подразделениях созда
ны советы трудовых кол
лективов, на заседаниях ко
торых ежемесячно подводят
ся итоги работы и устанав
ливается КТУ каждому чле
ну коллектива — от рабо
чего до начальника. Зайан- 
чиваются 'расчеты нормати
вов на новые должностные 
оклады и тарифные ставки. 
Кроме того, произведено ук
рупнение бригад. Им. при
даны теперь грузоподъем
ные механизмы, сократили 
здесь повременщиков. ' В 
тресте организована цент- 
ральеая диспетчерская 
служба.

При формировании пла
на текущего года мы исхо
дили из нормативных сро
ков строительства. Значи
тельно увеличилась про
грамма ввода объектов.
Сейчас их — 16, тогда как

Коллектив СМП-735 ве
дет сооружение самусьско- 
го цеха малотоннажных 
барж. Вопросы организации 
строительства, финансово- 
хозяйственной деятельно
сти стал решать совет тру
дового коллектива, на пар
тийных' собраниях заслуши
вались отчеты прорабов и 
начальника о работе в но
вых условиях. Заметно йо- 
высилась трудовая дисци
плина, на 10 процентов воз
росла производительность, 
достигнута экономия фонда 
зарплаты.

С неплохим результатом 
закончил первое полугодие 
и коллектив треста в це
лом. Выполнен план по ге
неральному подряду и соб
ственными силами, снижена 
на 12,7 процента себестои
мость строительства.

Коллективный подряд 
убеждает, что надо быстрее 
осваивать внутренние резер
вы; задействовать вторую 
смену, полнее использовать 
мощности своей производст
венной базы. Однако есть про
блемы и другого порядка. По- 
прежнему сталкиваемся с за
держками проектной докумен
тации и финансирования. 
Открытым остается вопрос 
снабжения. Столярные из
делия мы возим из Читы, 
шпалу — из Казахстана. К 
чему ездить так далеко, ес
ли под боком Томский 
ЛПК?

Наш сборочный частень
ко подводили цехи-смежни
ки. Подводили опять-таки с 
точки зрения качества из
делий. Положение стало по
правляться, когда задейст
вовали такой экономиче
ский рычаг, как персональ
ная ответственность испол
нителя за брак (расплата— 
рублем из своего кармана). 
Такая мера йЬодится сейчас, 
во всех цехах комбината.

...И ЕЩЕ РАЗ 
-  КАЧЕСТВО!

Главное, что сдерживает 
работу коллектива, — не
ритмичное снабжение комп
лектующими.. Остановка в 
смежном цехе — остановка 
и у нас. Это приводит к по
терям рабочего времени, 
снижению коэффициента ис
пользования оборудования, 
расхолаживает людей. Если 
бы на комбинате удалось 
добиться улучшения рит
мичности поставок между 
цехами, качество мебели 
только бы выиграло.

Готовясь переходить на 
самофинансирование. обра
тили внимание на такой мо
мент. Не новость, что со 
многих, предприятий, в том 
числе и с мебельного ком
бината, отвлекаются рабо
чие на посторонние цели. 
Помогать городу, конечно, 
надо, но вот в чем дело. Мы 
терпим двойные убытки — 
и продукцию недодаем, по
тому что этих людей на ра
бочем месте нет, и фонд 
зарплаты перерасходуется. 
Предлагаю: пусть те ведом
ства, где трудятся привле
ченные работники, полно
стью берут на себя все рас
ходы.

Из выступления влектри- 
ка мебельного комбината 
«Томлеснрома» С. 'В. Еси
пова:

— В ходе перестройки 
экономики особое значение 
обретают вопросы качества. 
Коллектив комбината пони

КАК УСКОРИТЬ 
ПЕРЕСТРОЙКУ

Из предложений, выска
занных участниками плену
ма Ленинского райкома 
КПСС:

«Каждый коллектив дол
жен иметь возможность 
прослушать краткий курс 
по хозрасчету и самофинан
сированию. Надо увязаться 
с вузами города и решить 
вопрос о преподавателях». 
(В. Д. Глуховскнх, замести
тель директора ТЗРО).

«В начале года, когда го
товились к хозрасчету, — 
говорили о нем. Едва за не
го взялись — почему-то 
все затихло. Гласность дол
жна быть на всех этапах 
внедрения». (О. К. Попадьи- 
на, старший продавец Ле
нинского райпищеторга).

«Предприятиям района 
имеет смысл скоопериро
ваться, чтобы совместно ре
монтировать оборудование. 
Пусть это будет хозрасчет
ное подразделение на пае
вых началах... Сократим 
простои станочного парка». 
(Ю. А. Пелявнн, директор 
Томского завода измери
тельной аппаратуры).

«При необходимости сме
лее идти на изменение 
структуры предприятий. 
Кухонные наборы Шегар- 
ского лесопункта пользуют
ся небольшим спросом, а 
нам не хватает производст
венных мощностей для рас
ширения выпуска новых 
видов товаров народного 
потребления. Ведомство — 
одно, управление местной 
промышленности. Почему 
бы не передать нам шегар- 
ский цех?» (В. В. Фурман, 
директор объединения «Том
ский умелец»),

«Перестройка вступает в 
самый сложный период — 
период практических дел». 
Слова, произнесенные с 
трибуны пленума, стали его 
лейтмотивом. Коммунисты 
Ленинского района одобри
ли программу мероприятий 
ho ускорению экономиче
ской реформы. Предусмот
рено завершить создание 
советов трудовых коллекти
вов, определены задачи эко
номической учебьг, предсто
ит совершенствовать район
ные плановые органы (при 
райплане■ будет основано 
бюро экономического ана
лиза).

Н, ЧУКОВ.

НА ЛЕСНЫХ ТРАССАХ
Нелегки северные лесовозные трассы. Не только вы

сокий профессионализм  ̂ но и мужество и воля нужны 
здесь шоферу.

Владимир Христосенко бригадир водителей лесово
зов из Неготского лесопункта Каргасокского ЛПК. Потом
ственный шофер, он уже десять лет за рулем МАЗа, Семь 
из них — бригадир. Большое трудолюбие, надежность— 
вот те важные качества молодого рабочего, которые по
могают ему в нелегкой работе.

Фото Б. Лисицына.

Прибавка на стол— в наших |руках -НТП в агропромв'
■ ■

з р е л ы й  м е д
Перечислять чудодейственные качества меда — 

слов не хватит. Продукт уникальный. Остается 
лишь сожалеть, что производство его в области в 
последние годы значительно сократилось.

Впрочем, одними сожалениями делу не помо
жешь. Много еще предстоит поработать, чтобы воз
родить былую силу медоносной отрасли.

С Макаром Семеновичем Алиным, слесарем Уртам- 
ского р||емонтно:технического предприятия, свел меня 
технолог РТП В. Г. Еремин. Валерий Григорьевич сам 
активный рационализатор и изобретатель и вместе с та
кими же, как он, одержимыми новаторскими идеями то
варищами по работе, сконструировал не одно приспособ
ление, позволяющее значительно продлить срок службы 
дефицитным деталям двигателя автомобиля ГАЗ-53, вер
нуть некоторые повторно в работу. Однако об этом не
сколько позже. А сейчас несколько строк об Алине.

работы с металлом. Какую- 
то радость испытываю, ког
да подхожу к станку, к вер
стаку,—говорит Макар Се
менович. беря в руку акку
ратно вырезанную заготов
ку для ремонта полотна 
жатки комбайна. — Вот эту 
заготовку надо просверлить 
во многих местах, чтобы из

ским способом, не торопясь, 
сверлят отверстия. Вот 
если бы объединиться, скоо
перироваться... Мы, скажем, 
вам—эти пластины отшта
мпованные, а вы нам—за
клепки. Их тоже приходит
ся рубить вручную. Золо
тыми они у нас по себе
стоимости выходят. А ведь

Лично я отдал .пчеловодству, можно сказать, всю со
знательную жизнь. Вот уже несколько лет тружусь в 
Кривошеинском районе. Всякие довелось пережить пе
риоды — и удачные, и не очень, но усилия, я считаю, 
не пропали даром. Уже то, что в районе все больше по
является сторонников пчеловодства, вполне можно счи
тать положительным моментом. Ведь речь идет о госу
дарственном секторе. В индивидуальных любителях и 
раньше недостатка'не было.

Говорят, что мед все-таки дороговат. Это так. Дело в 
том, что далеко не всегда умеем содержать пчел рента
бельно. Могу' 'привести примеры. Себестоимость центне
ра меда в совхозе «Володинский»—503 рубля.” Это еще, 
как говорится, по-божески. А вот в «Кривошеинском»— 
более 600 рублей. Но и это, оказывается, не предел: в 
«Приобском» себестоимость подбирается к тысяче руб
лей!

Откуда ж такие цифры? Вся беда в том, что в боль
шинстве случаев получаем мало меда—гораздо меньше, 
чем можно было бы получить при вложенных затратах. 
И здесь не все зависит от самих пчеловодов.

Взять проблему медоносных трав. Именно—проблему. 
Тот же «Володинский» имел возможность резко расши
рить площадь донника. Имел, но не воспользовался. Не 
лучше отношение к медоносам и в других хозяйствах. 
А если не изменится оно по-настоящему в лучшую сто
рону, трудно рассчитывать на увеличение валового сбо
ра меда. Надо же учитывать и то обстоятельство, что в 
районе к концу пятилетки количество пчелиных семей 
должно почти удвоиться.

Пчеловодом может работать только человек исключи
тельно увлеченный. Порой при выборе кандидатуры 
вредит бытующее мнение; мол, работенка эта—«не бей 
лежачего». В общем, стараются воздвигать всякие пре
поны, лишь бы не дать человеку переквалифицировать
ся. А работа у нас трудная, кропотливая, требующая 
упорства, полной отдачи делу,

И все-таки приходят в пчеловодство новые люди. Быв- 
щий скотник Михаил Никитич Иванов стал пасечником 
в совхозе «Кривошеинский», принял в совхозе имени 
Свердлова недавно организованную пасеку бывший дис
петчер Анатолий Валентинович Колбышев... Но был и 
такой случай. Один человек буквально • заболел стремле
нием стать пчеловодом. Я лично поддерживал его, как- 
мог. Но не удалось убедить совхозное руководство. И 
человек этот даже уволился из хозяйства, чтобы в дру
гом месте осуществить свою мечту.

Кадры наши получают первичную квалификацию на 
специальных курсах. Чтобы углубить знания, расширить 
экономический кругозор, прибавить уверенности в соб
ственных силах, регулярно проводим семинары, на ко
торых детально рассматриваются самые различные воп
росы пчеловодстеа. Дело это, я считаю, поставлено не
формально. Ж ы  'должны конкретно и целенаправленно 
осуществлять на практике принятое Кривошеинским 
райисполкомом решение о дальнейшем развитии пчело
водства.

Мы усиленно учимся бороться с болезнями пчел — и 
уже имеем определенные успехи. Во всяком случае, 
не позволяем застигнуть себя врасплох... Вообще, если 
говорить о помощи—методической, специальной, а так
же всевозможными материалами,—нам сейчас намного 
стало легче работать. Самые сложные вопросы с новым 
руководством областного ведомства решаются опера
тивно.

Я думаю, что увеличению производства меда будет 
способствовать внедрение оплаты труда, по которой 
тщательно учитываются и количество, и качество конеч
ного результата. Наши пчеловоды такой принципиально 
новый подход к решению важной задачи восприняли 
одобрительно.

Есть у нас такое понятие—зрелый мед. Иными слова
ми, самого лучшего качества. Вот его-то мы и обязаны 
в достаточном количестве постЬвлять людям.

В. ЩИПАЧЕВ,
зоотехник по пчеловодству Кривошеинского РАПО.

Ж ИЗНЬ старшего по
коления советских лю- 
(/̂ ей разделилась на 

две половины: до войны
и после войны. Черная 
эта черта длиною в 
четыре года оставила неиз
гладимый след в памяти и 
сердцах людей. В биогра
фии Макара Семеновича пе
риод «до войны» занимает 
маленький отрезок жизни. 
Только й успел, что закон
чить первый класс, научи
ться писать простые пред
ложения неровным детским 
почерком. На этом и закон
чилось детство. После семи
летки пришел подросток 
в МТС слесарить. Здесь, по 
словам самого. Макара Се
меновича, и «прикипел» к 
металлу намертво, навсег
да.

— С наставником мне 
повезло, — вспоминает мой 
собеседник. — Со стороны 
смотришь, как лист жести 
превращается в аккуратный 
патрубок или конусную тру
бу, вроде все понятно. Сам 
начнешь — получается что- 
то ни на что не похожее. 
Мастер успокаивает: мол,
ничего. Учил не бояться

ТВОРЧЕСТВО ПРОТИВ ДЕФИЦИТА
металла, смелее подступать 
к верстаку. И сейчас, не 
хвалясь, могу сказать; тру
бу, патрубок любой конфи
гурации сделаю.

Нравилась Макару Семе
новичу профессия токаря— 
и ее освоил смолоду. Ну, а 
там, между делом, электро- 
и газосварку, фрезерование, 
и везде по высшим рабочим 
стандартам—5 и 6-й разря
ды. А с запасом знаний и 
навыков все чаще во время 
работы на станке приходи
ли мысли: «Эту операцию
м#жно намного упростить. 
Здесь, если сделать неболь
шое приспособление, мощно 
сократить время вдвое».

Одно получилось, дру
гое... Появилась уверен
ность.

— Я не мыслю себя без

нее получилась нужная де- 
талн Можно достиь этого 
проще и быстрее. Изгото
вить штамп. Потом шта
мпуй сколько угодно. Бы
стро и дешево. Дешево, 
если в большом количестве 
изготавливать их. В нашем 
же случае штамп невыго
ден. Чтобы его сделать — 
нужно потерять несколько 
дней, затратить на его из
готовление не менее 50 руб
лей. А потом куда его? В 
верстак, до следующей на- 
добн(}сти. Нрвыгодно пред
приятию.

Вот где наша бесхозяй
ственность вскрывается. Ты
сячи комбайнов в области. 
Наверняка не только в 
■Уртаме испытывают нужду 
в деталях. И ведь в каждой 
мастерской вот так—дедов-

тут и изобретать ничего не 
надо. Есть такой станок. 
Сравнительно недорогой. Но 
зачем предприятию 'такой 
станок, если тысяча-дру 
гая заклепок требуется?

■у Алина целый ящик 
штампов, на все случаи 
жизни, как говорится, но 
они нужны бывают по мере 
надобности. Большую часть 
года лежат. Разве это по- 
хозяйски?

Макар Семенович уверен: 
в его РТП если не каж
дый, то через одного ра- 
ционализатор. Но нет заия- 
(гересованности. Настоящего 
творческого огонька. Чтобы 
один перед другим сорев
новались, сравнивали, чье 
выгоднее, проще, лучше. 
Иной раз изобретателем 
становишься просто по не

обходимости.
Прав Макар Семенович. 

Не от хорошей жизни при
ходится зачастую быть и 
рационализатором, и изо
бретателем, А ведь их 
смекалка чудеса может тво
рить.

Много бегает по дорогам 
района автомобилей ГАЗ-53. 
Естественно, после опреде
ленного пробега требуется 
ремонт. С запчастями же 
туго. Хотя бы с сальниками 
заднего кop€ннo^V) подшип
ника. Помог Макар Семе
нович. Изготовил специаль
ный штамп. И «пекут» сей
час эти сальники, словно хо
зяйка блины. Проблема сня
та. Или боковая прокладка 
выпускной трубы двигате
ля ГАЗ-52. Как опреде
лить: годна ли на второй 
срок службы? Выручил и 
здесь рационализатор. При
думал и сконструировал 
станок, сразу определя
ющий, пригодна ли плита к 
постановке или ее нужно 
подваривать.

Много других рацпредло
жений подано на предпри
ятии и с участием Макара 
Семеновича, и без него. В 
частности, сегодня бьются 
над проблемой, как дать 
третью 'жизнь ко(ленчатому 
валу двигателя,- поскольку 
его повторное испо|льзова- 
ние дефицита не снизило. 
О результатах, правда, го
ворить еще рано. Ждут ис
пытания.

А. НЕЧУНАЕВ.
Кожевниковский район.

Мотоплуг
универсал

Может, и не очень скла
ден «Конек-Горбунок», 
которого смастерил рабо
чий KaaaxcTaHcl'coro сов
хоза «Карынсалдинский» 
И, Вольский, но зато он 
умеет пахать^ культиви
ровать, А еще и напи
лить дрова, измельчить 
зерно.

Два года «растил» его 
умелец, по-своему пере
краивал и подгонял уз
лы и детали отслужив
ших свое механизмов. По
лучилась компактная и 
несложная машина, ко
торую сразу оценили од
носельчане. Ведь при
усадебные участки вруч
ную обрабатывать не ка
ждому под силу. Вот и 
выручает всю улицу аг
регат Вольского. В хо
зяйстве уже подумывают 
об изготовлении несколь
ких таких машин для 
кооперативного пользова
ния.

Двух лошадей заменя
ет механический «конек». 
При этом, как говорится, 
овса не просит, а пашет 
и косит. - Правда, косить 
его хозяин пока не на
учил, но земляки увере
ны — это дело времени.

В. КУЛИКОВ, 
корр. ТАСС.

Аркалык.

-ПРОГРАМ М А «М О Л О К О »:

Д .\ЖЕ сейчас, когда 
общественная актив
ность животноводов 

резко возросла, если речь 
заходит о повышенкых обя
зательствах, то все еще 
слышишь от руководителей 
ферм и специалистов: «Нет, 
за один год мы не в си
лах повысить надои молока 
на корову на 200—300 ки
лограммов. Нужно предва
рительно проделать боль
шую племенную и селекци
онную работу, сформиро
вать новое стадо». И забы
вают о том, что уже имеют 
хороший скот высококуль
турной молочной породы. 
Но этот скот плохо кормит

ся, грязно содерясится, не 
ухожен, а поэтому дает 
только по 2.300—2.500 кило
граммов молока на корову. 
Между тем из практики 
давно известно, что при су
ществующем у нас пород
ном составе скота поднять 
его продуктивность до 
3.000—3.500 килограммов— 
дело не только возможное, 
но и вполне посильное поч
ти повсеместно. Пока что 
потенциальные возможности 
своего скота мы использу
ем только на-50—60 про
центов.

Для подтверждения ска
занного приведу пример из 
далеких бО-х годов, когда

создавалось замечательное 
хромовское стадо сельхоз
техникума. По этому стаду 
удой на фуражную корову 
от 120 коров нарастал так; 
в 1963 году удой был 
2.913, в 1964-м—3.189, в 
1965-м — 4.245, в 1966-м— 
4.526, в 1967-м— 5018, в 
1968-м—5.363, в 1969-м— 
5.119 килограммов. Средний 
удой по трем последним ртко- 
рдиым гсАдам-5’.,180, Было 
в стаде и до десятка рекор
дисток с удоем 7.500— 
9.200 килограммов. А до 
1963 года продуктивность 
коров в течение десяти лет 
была на уровне 2.900— 
3.100 килограммов.

Первый очень крупный 
скачок вверх произошел 
в 1965 году, когда прирост 
продуктивности был 1.076 
килограммов. Проду1̂ ив- 
ность нарастала в среднем 
по 90 килограммов в месяц 
(или по 3 в день).

Это был качественный 
скачок в большом деле, во
одушевляющий на трудовые 
подвиги весь коллектив хо
зяйства и более всегр сотни 
и сотни учащихся, работав
ших на ферме при прохож
дении практики. Такое ими 
никогда не забудется.

В 1965-м и предшеству
ющем годах никаких каче

ственных изменений в стаде 
не происходило, состав его 
оставался почти неизмен
ным. Условием очень вы
сокого роста надоев яви
лось активное и широкое 
использование потенциаль
ных возможностей породно
го (но посредственного на 
протяжении ряда лет по 
,фактической продуктивно
сти) скота. Успех обеспечен 
коренным совершенствова
нием условий кормления, 
ухода и содержания скота, 
использованием человече
ских факторов.

В 1964 году впервые в 
хозяйстве была хорошо ук
реплена кормовая база; за
пасено много хорошего се
на, силоса, крнцейтратов и 
корнеплодов. Из корнепло
дов тогда выращивалась са
харная свекла, которая из
мельчалась в пульпу (мез
гу) и в этом виде без потерь 
сохранялась в бетонной си
лосной башне и использова
лась оттуда в течение всей 
зимы. Сахарная свекла, как 
корнеплод, содержащий 
много сахара, явилась от
личным компонентом для 
широкого применения в 
корм скоту мочевины (кар
бамида) как заменителя 
белка (протеина). С 1965 го
да вместо сахарной свеклы 
аозделывалась кормовая 
брюква (кууэика), которая 
в 3—4 раза урожайнее са
харной секлы, богата проте
инам, сахарами.

Устойчивое применение в 
корм мочевины позволило

ликвидировать дефицит 
протеина в кормовых раци
онах, довести его до биоло
гической нормы (100 —110 
граммов на кормовую еди
ницу), сделать кормление 
'обильным и биологически 
полноценным. Обильное 
кормление, то есть кормле
ние с некоторым превыше
нием  ̂ зоотехнических рас
четных норм во все годы 
наращивания продуктивно
сти, совершенно необходимо, 
В 1965 году годовой расход 
кормов на корову был 45 
центнеров кормовых еди
ниц, в последующие годы 
он еще нарастал' и поддер
живался на уровне 1— 1,1 
центнера кормовых единиц 
на центнер молока. Он ос
тавался таким же даже то
гда. когда удой превысил
5.000 килограммов.

Наряду с этим была на
лажена хорошая технологи
ческая дисциплина, установ
лен рациональный распоря
док дня на ферме,. строго 
контрюлировались расплод 
(отелы) и выращивание мо
лодняка, своевременно осе
менялись новотельные коро
вы.

Н а р а щ и в а н и е  про
дуктивности — это 
процесс постоянный. 

Повышение надоев свыше 
четырех, до пяти и более 
ш сяч килограммов, требует 
дополнительных капиталь
ных мероприятий, кроме пе
речисленных. Для форми
рования высокопродуктив
ного стада требуются пле-
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Кооперативы: первые шаги К о н к у р е н т ы  ИЛИ с п о д в и ж н и к и ?
в общественном питании областного центра создано восемь кооперативов. 

Одни уже завоевали прочную популярность томичей, другие — только стано
вятся на ноги. И какими будут нх первые шаги, во многом зависит от предсе
дателей кооперативов и нх помощников-консультантов из трестов столовых. О 
первом опыте есть смысл рассказать подробнее.

Теперь, когда позади нуд
ное оформление многочис
ленных бумаг, утомительное 
хождение по инстанциям для 
соблюдения разных фор
мальностей, ремонт^ произ
веденный собственными ру
ками можно, наконец, облег
ченно вздохнуть, подвести 
первые итоги. И, пожалуй, 
уже с оптимизмом ответить 
на вопрос; как дела, предсе
датель?

Аркадий Крепш — пред
седатель кооператива «Рус
ский чай», расположенного 
по улице Колхозной, 9, 
Ему 27 лет. В недавнем про
шлом — энергетик, а значит, 
в общественном питании но
вичок. Как, впрочем, и ос
тальные члены кооператива 
— его супруга Ирина (по об
разованию педагог) и ее мать 
Полина Яковлевна Василь
ева. Обязанности в семейном 
кооперативе < распределили 
так: Аркадий, как председа
тель, взял на себя основные 
хлопоты — закупает на рын
ке мясо, готовит фарш, ле
пит и жарит чебуреки. Ири
на встречает гостей за бар
ной стойкой. Полина Яков
левна ведает всей бухгалте
рией кбоператива, а в ‘ сво-

По следам наших 
выступлений

«Остановите
безумие»

Так называлась коррес
понденция, опубликован
ная 18 июля в нашей га
зете. В ней критиковались 
«Томскавтодор» и област
ная ГАИ за то, что 1п>и ре
монте дорог не соблюда
ются необходимые прави
ла. Заместитель начальни
ка ГАИ В. П. Машуков 
сообщает;

«Поверхностная обра
ботка автомагистралей 
гравием — дело необхо
димое, так как значитель
но повышает сцепление ко
лес автомобиля с поверх
ностью дороги, тем самым 
снижает вероятность до
рожно-транспортных про
исшествий. Тем более ато 
необходимо на автодоро
ге Томск — Мельникове, 
где интенсивность движе
ния транспорта значитель
но возрастает с пуском в 
эксплуатацию моста через 
Обь.

С целью повышения бе
зопасности движения 
транспорта на участках 
ремонта госавтоинспек- 
цией предложено «Томск- 
автодору»:

сократить протяжен
ность участков, подвер
гающихся поверхностной 
обработке, с полутора
двух километров до 300 
—400 метров;

в обязательном поряд
ке ремонтируемые участ
ки обустраивать объезда
ми, а при невозможности 
организовать объезд по
верхностную обработку 
вести только по одной 
полосе;

обустроить подходы к 
опасным участкам допол
нительной информацией 
для водителей.

Госавтоинспекция уси
лила надзор за движешь 
ем транспорта на автодо
рогах, где ведется поверх
ностная обработка. За де
сять дней около 200 води
телей наказаны за превы 
шение установленной ско
рости на опасных участ
ках».

бодное от бумаг время заго
тавливает и сушит травы для 
чая (название кооператива 
нужно оправдывать!)

— Как отнеслись на преж
ней работе к вашей затее?
— спрашиваю Аркадия.

— По-разному. Некоторые 
скептически: мол, смотри, не 
прогори. Но большинство 
все же одобрительно. По
мощь свою предлагали. Да 
и сейчас не забывают, загля
дывают сюда.

—А у вас самих нет 9па- 
сения, что «прогорите»?

— Доля риска есть. И 
вообще риск, расчет, случай
— 1ШШИ неизбежные спут
ники, пока кооператив проч
но не встанет на ноги. Я 
ведь с калькулятором ни на 
минуту не расстаюсь. Преж
де чем произвести какую-то 
операцию, все десять раз 
просчитаем. А пока дела на
ши идут нормально, выручка 
,с каждым днем увеличива
ется, От посетителей нет от
боя..-

Председатель не преуве
личивал — популярности 
«Русскому чаю», действи
тельно, не занимать- В тот 
день, когда мы побывали 
здесь С начальником плано

во-экономического отдела уп
равления общественного пи
тания М. Н. Киреевой и на
чальником планового отдела 
треста столовых № 1 Е. Н. 
Фадеевой, почти все места 
были заняты родителями с 
детьми, подростками. Многие 
старались еще купить чебу
реки домой, на ужин.

У Аркадия Для подробно
го разговора с нами време
ни не было; еле успевал жа
рить чебуреки, чтобы Ирина 
могла бесперебойно торго
вать-

Для них пока не сущест
вует перерывов на обед, вы
ходных- Каждую минуту — 
делу! Устают? Не без этого. 
Разочаровались? Скорее, на
оборот- Заново открыли для 
себя истину; деньги даром не 
даются.

Ежедневный товарооборот 
кооператива — 150 рублей 
(для сравнения; раньше вы
ручка кафе не превышала 70 
рублей).

Как записано в пример
ном уставе кооператива об
щественного питания, член 
кооператива имеет право на 
получение заработка из до
ходов, подлежащих распре
делению между членами ко

оператива в соответствии с 
количеством и качеством вло
женного труда. О доходах 
председателю пока говорить 
трудно, а расходов уже пре
достаточно: за воду, электро
энергию, аренду, в страховой 
фонд и т. д. Но доходы, Ар
кадий убежден, будут.

А что скажут профессио
налы?

— На запланированную 
мощность члены кооператива 
вышли в течение трех дней, 
— делится своими впечатле
ниями Е- Н- Фадеева- — До
вольно оперативно, если 
учесть, что они не специа
листы- Сама жизнь задает 
им такой темп. Ведь коопе
ратив, не имеющий возмож
ности осуществлять свою де
ятельность на принципах са
моокупаемости и самофинан
сирования, подлежит ликви
дации. Таковы требования 
устава. На начальном этапе 
трест оказывает кооперати
вам большую помощь- Вме
сте разрабатываем ассорти
мент, технологию, цены. И 
вот что примечательно: лю
ди, желающие создать коопе
ратив, быстро начинают счи
тать, экономически мыслить. 
Порой сразу осваивают то. 
чего от наших работников 
добиваемся месяцами.

Да, создание кооператива 
по силам только людям энер
гичным и настойчивым- Свое 
право на существование ак

тивно отстаивает и коопера
тив «Урарту», созданный на 
базе нерентабельного ресто
рана «Кавказ» по улице Ла
зо,

Его председатель — В- Г. 
Кёхваев, бывший работник 
электротехнического завода. 
Кооператив состоит из трех 
человек, а по трудовому сог
лашению здесь трудятся два 
повара, ‘музыкант, подсобный 
рабочий- Банк выделил 
«Урарту» ссуду — 5 тысяч 
рублей на ремонт помеще
ния и замену устаревшего 
оборудования. Основа ассор
тимента -— блюда армянской 
кухни, салаты, десерты, кок
тейли и кофе (все блюда го
товят по фирменным рецеп
там кооператива)- Планируе
мый товарооборот — 25 ты
сяч рублей в месяц- Для 
сравнения; при плане 9 ты
сяч рублей «Кавказ» еле до
тягивал до 5 тысяч-

Из разговора с председа
телем кооператива «Урарту»:

— Для стабильной дея
тельности кооператива необ
ходимо строительство собст
венной базы, складов. Нужна 
сезонная закупка сырья. 
Только такие меры позволят 
снизить цену конечного про
дукта. Согласитесь, даже при 
скромном ужине стоимостью 
двенадцать рублей на двоих 
вряд ли у вас появятся по
стоянные посетители.

~  Мы над этим уже за
думались. Действительно, 
иметь небольшое свое под
собное хозяйство в перспек
тиве — дело реальное. Если, 
конечно., разрешат вышестоя
щие органы. А пока устанав-- 
ливаем договорные отноше
ния с частниками, покупаем 
у них овощи, мясо- Наше 
правило; на рынок надейся, 
а сам не плошай- Ведь ры
нок, как известно, — стихия- 
Взамен частнику будем про
давать пищевые отходы. Рас
ширяем деловые связи и за 
пределами области- Напри
мер, с одним из совхозов 
Тульской области заключили 
договор на поставку яблок, с 
совхозами из Армении — 
других фруктов и овощей.

И все-таки хочу вернуться 
к подсобным хозяйствам. Да
же беглый подсчет показы
вает, что цены на мясо при 
этом будут гораздо ниже, 
чем на рынке, а значит, и 
цена на конечный продукт 
будет увеличиваться не в 
полтора раза, как сейчас, а 
намного меньше. Пока у нас 
не появятся подсобные хо
зяйства, выиб-рывать будут 
не кооператор и потребитель, 
а продавец на рынке-

Пожалуй, эта проблема 
одна из самых острых в дея
тельности кооперативов- В 
процессе их дальнейшего раз
вития, несомненно, появятся

и дуугие проблемы. И это 
закономерно; новое, как пра
вило, нелегко пробивает се
бе дорогу.

Первые месяцы работы 
кооперативов «Русский чай». 
«Урарту». «Русские пироги» 
(на центральном рынке), 
«Узбекская кухня» (на про
спекте Фрунзе), «Шашлыки» 
(на проспекте Кирова) пошли 
всем на пользу — и посети
телям, и трестам столовых, 
и самим членам кооперати
вов. Раз так быстро растет 
товарооборот и выпуск про
дукции, то, видимо, люди 
удовлетворены и качеством 
обслуживания-

Выигрывает во многом и 
управление общественного 
питания; из убыточных кафе 
превращаются в рентабель
ные. выросший товарооборот 
кооперативов идет в зачет 
выполнения плана по управ
лению, вовлечены в оборот 
дополнительные ресурсы 
сьфья,. пополняется кадрами 
отрасль.

Возникает вопрос; а сколь
ко всего должно быть коопе- , 
ративов? Во всяком случае, 
жизнь подсказывает, что во
семь для нашего областного 
центра — не так уж и мно
го. Наверное, нх нужно 
столько, чтобы в любой час 
«пик», в любом районе го
рода кафе встречало нас 
табличкой «Добро пожало

вать! Места есть».
— А есть ли еще желаю

щие создать кооператив? — 
спрашиваю начальника пла
ново-экономического отдела 
управления общественного 
питания' М. Н. Кирееву.

— Да, и немало. Правда, 
приходится кое-кому после 
беседы отказывать- Следим, 
чтобы под «флагом» пенсио
нера не пошли в кооперати
вы наши работники. А в об
щем, приходят деловые, энер
гичные люди. С ними можно 
было организовать еще 
столько же 1 кооперативов.

— А что мешает?
— Все упирается в под

бор помещений для коопера
тивов. Мы свои кафе больше 
отдавать не можем. А горис
полком, райисполкомы не 
спешат выделять другие по
мещения, стараются перело
жить возложенные на них 
обязанности по созданию ко
оперативов на плечи трестов 
и управления...

И все-таки, конкуренты 
для государственных пред
приятий сегодня кооперати
вы или сподвижники, взяв
шие на свои плечи трудное 
дело — работать в совершен
но новых условиях? Пред
седатель кооператива «Рус 
ский чай» Аркадий Крепш 
ответил на этот вопрос так: 
«Пока и то, и другое вме- 
сте».

Т- КОНДРАЦКАЯ.

-Наши интервью Г

Ч у д о  X X  вена
Высокотемпературная сверхпроводимость: 
К а к о в  в клад  т о м с к о й  н а у к и  в

что это такое, 
е е  и з у ч е н и е ?

н т о р м а ц и я

Проблема эта в последнее время обсуждается очень 
широко н эмоционально. Наш корреспондент обратился 
в связи с этим к директору НИИ ядерной физики ТПИ 
члену-корреспонденту АН СССР А. Н. Диденко с прось
бой ответить на несколько вопросов.

— В настоящее время 
много пишется, причем не 
только в специальной лите
ратуре, но и в массовой 
прессе, о высокотемпера
турной сверхпроводимости. 
С чем это связано?

— Как известно, в нача- 
,ле нашего века - было от
крыто удивительное явле
ние — способность некото
рых 'металлов пропускать 
электрический ток без вся
кого сопротивления ■ при тем
пературах ■ около 270 граду
сов ниже нуля, то есть 
близких к абсолютному ну
лю и получаемых лишь . ,с 
помощью жидкого гелия. 
Практическое применение 
этого явления долгое время 
всерьез не рассматривалось 
из-за трудностей работы с 
жидким гелием и его доро
говизны, а также потому, 
что эффект сверхпроводи
мости исчезал при замет
ных величинах тока или 
магнитного поля. Правда, 
через некоторое время бы
ли получены материалы, не 
'теряющие сверхпроводящих 
свойств при высоких плот
ностях тока. Однако с по
вышением температур дело 
оказалось более сложным 
и до прошлого года «реко
рдной» оставалась темпера
тура чуть выше -температу
ры кипения жидкого водо
рода (около 250 градусов 
ниже нуля).

И вот в конце прошлого 
й’Ода появилось сенсацион
ное сообщение об обнару
жении сверхпроводимости 
.?при более высокой темпе
ратуре у материалов, у ко
торых ранее и не подозре
вали таких свойств,—у ке
рамик на основе окислов 
меди, бария й некоторых 
других редкоземельных эле

ментов. Немедленно во мно
гих ла'бораториях мира раз
вернулись работы по иссле
дованию этих материалов. 
Почти ежедневно поступали 
сообщения о синтезе мате
риалов со все более и более 
высокой температурой пере
хода к сверхпроводимости. 
И к марту этого года был 
достигнут принципиально 
важный рубеж — керамика 
переходила в сверхпроводя
щее состояние при темпера
турах выше температуры 
кипения жидкого азота. И 
хотя ' работы по По;1учению 
материалов с более высоки
ми температурами перехода 
еще продолжаются, ясно, 
что уже достигнутые резу
льтаты позволяют говорить 
о высокотемпературной 
сверхпроводимости как о 
самом крупном научном от
крытии XX века. Учитывая 
важность проблемы, министр 
высшего и среднего специ
ального образования СССР 
Г. А. Ягодин издал приказ 
о развитии работ по высо
котемпературной сверхпро- 
во(ди!мости. Создан научно- 
](эордицационный совет по 
этой проблеме.

— Дроводятся ли работы 
по этой тематике в Томске?

— В нашем институте 
уЖе около двух .десятков 
лет ведутся работы над 
применением эффекта сверх- 
пф'оводимости. Поэтому 
первые же сообщения о вы- 
'сокотемпературной сверх
проводимости явились сти
мулом для интенсивной ра
боты в этом направлении. 
К тому же в вузах города 
есть несколько коллекти
вов, у которых есть опыт 
работы с подобными мате
риалами и необходимое обо
рудование. Первыми уда
лось получить образцы вы-

рокотемпературной сверх
проводящей керамики со
трудникам лаборатории 
НИИПММ при ТГУ, кото
рой руководит Ю. М. Мак
симов. А совсем недавно 
подобные керамические ма
териалы получены сразу в 
трех коллективах работа
ющих в политехническом 
институте. На химико-техно
логическом факультете ус
пеха добилась группа в со
ставе В. Н. Лисецкого, 
А. П. Ляшко, р. Ф. Ивано
ва; в НИИ высоких напря
жений—группа под' руко
водством заведующего лабо
раторией А,- П. Ильины*; 
на физико-техническом фа
культете—группа в составе 
Ю, Н.. Макасеева, К. Ю.. 
Мухамеджанова, О. Л; Ха
санова. По многим. парамет
рам эти образцы 'не уступа
ют лучшим , результатам, 
полученным в других лабо
раториях нашей страны. 
Эти р.езультаты были ча
стично доложены в Сверд
ловске на только что за
кончившемся рабочем сове
щании.

В разработанной Минву
зом СССР программе ис
следований по проблеме вы
сокотемпературной сверх- 
гдроводимости томским ву
зам поручено выполнить 
значительный объем рабо
ты.

— Какое практическое 
примененйе могут иметь но
вые сверхпроводящие мате
риалы?

— Как я уже говорил, 
многие специалисты расце
нивают последние достиже
ния по высокотемператур
ной сверхпроводимости как 
самое крупное научное от
крытие XX века. Широкое 
внедрение новых матери

алов приведет к революци
онным изменениям в науке 
и технике.' Достаточно ска
зать, что пятая часть выра
батываемой электроэнергии 
в мире тратится бесполез
но—на нагрев проводов при

ее передаче. А сколько ее 
еще бесполезно греет эле
ктродвигатели и другие 
.электротехнические устрой
ства? Всего этого можно 
избежать, используя сверх
проводящие кабели и про
вода, охлаждаемые жидким 
азотом, который уже сей
час дешев, легко доступен 
и привычен во многих от
раслях. И это только то, 
что лежит, так сказать, на 
поверхности, Удив^1тельные 
возможности появляются 
при создании миниатюрных 
сверхбыстродейству ю щ и х 
)дачислительных йашин, в 
приборостроении, iтехнике 
связи, медицине, транспо
рте.

■■ Мне представляется, что— 
и в Томскё' необходимо рез
ко расширить' исследования 
по применений) высокотем-'” 
пературной сверхпроводимо
сти, особенно в таких тра
диционных для томской на
уки областях, как электро- 
.^нергетима, электроника, 
машиностроение и приборо
строение.

Особое внимание на но
вое уникальное явление 
Должны обратить препода
ватели высших учебных за
ведений. В самом деле: ес
ли широкое внедрение вы
сокотемпературной сверх
проводимости способно при
нципиально изменить суще
ствующие ма'шины, прибо
ры и технологии, то, обу
чая студентов, преподава
тель должен показать, как 
изменится тот или иной 
технологический процесс 
применительнно к каждой 

конкретной специальности и 
ситуации. Вузовские препо- 
■'даватели должны держать 
руку «на пульсе» высоко- 
температурно1|  сверхпрово
димости, чтобы в зависимот 
сти от того, как быстро она 
будет внедряться в произ
водство, готовить специали
стов, способных использо
вать это явление в своей 
прак/гической деятельности.

П а м я т и  ж е р т в  
X  и  р о с  и  м  ы

ХИРОСИМА. К уничтожению всех ядерных вооружений, 
к мирному сосуществованию государств и процветанию 
народов призвали 6 августа жители города Хиросимы, 42 
года назад переживвШие атомную трагедию.

55 тысяч японцев со всей страны, участники междуна
родной конференции за запрещение ядерного оружия, 
делегации общественности из различных стран, в том чи- 

* представители Вблгограда, являющегося побратимом 
Хиросимы, собрались в парке Мира на церемонию памяти 
жертв варварского преступления американской военщины.

Ровно в 8 часов 15 минут утра, в то самое время, когда 
в августе 1945 года над Хиросимой вспыхнул огненный 
шар, началась церемония памяти. В скорбном. молчании 
застыли собравшиеся, а площадь перед «атомным домом» 
укрыли своими телами сотни молодых активистов анти
ядерного движения. Эта демонстрация — напоминание 
об атомной трагедии.

А.Т0МНЫЙ смерч унес сотни тысяч человеческих жиз
ней. Многие японцы и ныне умирают от последствий аме- 
рикаяского взрыва. Списки с именами 4.619 человек, 
скончавшихся за минувший год, были заложены в осно-, 
вание  ̂ Монумента памяти жертв атомной бомбардировки.

Сейчас яд|ёрная опасность нависла над всем миром. 
Предпринимаются попытки распространить гонку ядерных 
вооружений на космическое пространство. Само сущест
вование человечества поставлено под угрозу, говорится 
в декларации мира, зачитанной на церемонии мэром го
рода Такэси Араки. В ядерный век у нас нет другого вы
хода, как отказаться от противоборства, вести диалог, пе
рейти от недоверия к сотрудничеству с тем, чтобы обес
печить прочный мир на Земле- 

Призыв к миролюбивой общественности бороться за 
устранение ядернрй угрозы прозвучал на многотысячном 
митинге в крупнейшем зале Хиросимы. «Спасти нашу пла
нету от опасности термоядерной катастрофы — это зада
ча, которая по плечу народам Земли, — заявил, выступая 
на нем, президент Всемирного Совета Мира Ромещ Чанд- 
ра. —- Новый мощный импульс выступлениям междуна
родной общественности придали советская программа лик
видации ядерных вооружений До конца нынешнего столе
тия и недавние предложения о глобальной ликвидаций 
ракет средней дальности и оперативно-тактических ракет. 
Мы преложим путь к безъядерному миру, если объеди
ним усилия народов на всех континентах».

ЧТО в зя ть  и з  П РО Ш Л О ГО  ОПЫТА

Неделя
борьбы за мир

ПРАГА. Многотысячный ми
тинг мира, еостояашийся »  сло
вацком городе Пиештяны, от
крыл Неделю борьбы аа запре
щение оружия массового унич
тожения В Чехословакии. Его 
участники выразили полную  
поддержку мирным инициати
вам государств социалистиче
ского с|одружества^ благород
ным целям антивоенного дви
жения. В последующие дни в 
различны х районах страны  
пройдут массовые манифеста
ции и собрания трудящихся, в 
которых примут участие так
же сторонники мира из СССР, 
ГДР, Польши, Австрии, ФРГ, 
Швейцарии,

-Наращивают 
военные силы

САН-ФРАНЦИСКО. СШ А стя
гивают в район Персидского 
залива самую крупную военно- 
морскую группировку, которая 
когда-либо сосредоточивалась 
в одном месте после вьетнам
ской войны. По данным теле
компании Эн-би-си, в ближайт 
шее время в водах залива бу- 

_лу т  находиться 24 крупных бо
евых корабля с общей числен
ностью экипажа около 18 ты
сяч человек. Многие американ
ские политические деятели, 
указывает телекомпания, зада
ют вопрос, что же случится в 
Персидском заливе в дальней
шем, каким будет в перспек
тиве направление внешней по
литики страны на Ближнем  
Востоке? Один из высокопостав
ленных представителей Пен
тагона, сообщает Эн-би-си, от-' 
ветил на это чрезвычайно про
сто: « У  СШ А в настоящее вре
мя не существует долгосроч
ной политиии».

Индия

менная работа, селекцион
ный отбор.

Отобрать телку и выра
стить хорошую корову —не 
простое и не дешевое дело. 
Гем более сложно и дорого 
сформировать» большое ста
до из многих сотен голов и 
постоянно его обновлять 
(ремонтировать). На выра
щивание телки до коровы 
уходит 2.5 года. За этот 
срок вкладывается много 
материальных и трудовых 
затрат. И только после это
го телка, став корово-й, на
чинает отдавать продукцию, 
постепенно наращивая ее 
20 шестого, а иногда до седь- 
«ого и восьмого отелов. И тут 
перед животноводами встает 
задача правильного использо
вания коровы, с тем, чтобы 
она как можно дольше слу
жила, дала больше телят и 
молока, оправдала затраты 
на ее выращивание и содер
жание. Высокая эффектив
ность использования коров 
достигается тогда, когда они 
служат 8—9 лет. А вот в 
колхозах и совхозах нашей 
области они служат в сред
нем только четыре года. 
Конечно, удвоить этот срок 
— задача нелегкая, но совер
шенно необходимая.

Считается, что первотел
ки за первую лактацию при 
общих условиях кормления, 
ухода и содержания дают 
60 процентов молока от 
средней продуктивности сво- 
н.х матерей. При примене
нии же правильного режи- 
)ш индивидуального корм

ления и раздоя продуктив
ность первотелок удается 
довести до пяти и более ты
сяч килограммов. В хро- 
моБском стаде в 1968 году 
девять первотелок показали 
среднюю . продуктивность за 
лактацию 4.931 килограмм, 
пять из них превысили пя
титысячный рубеж, а перво
телка по кличке. Хитрая 
дала рейордный надой — 
5.787 килограммов. Основу 
режима раздоя составляет 
индивидуальное кормление 
и четырех-, пятиразовое ма
шинное доение с обязатель
ным додаиванием и масса
жем вымени.

Каковы бы ни были при
родные данные животного, 
коровы-рекордистки полу
чаются только в результате 
квалифицированного раздоя 
на протяжении всей их про
дуктивной жизни. Высшей 
продуктивности они дости
гают до 7—8 и 9 лактаций.

В практике принято вво
дить индивидуальный раз
дой высокопродуктивных 
коров (не первотелок) и пе
реходить с трехкратной 
дойки на четырехкратную 
тогда, когда суточный удой 
при трехкратной дойке до
стигнет 25 килограммов. В 
Хромовке вводилась четы
рехкратная дойка по дости
жению 30 килограммов су
точного удоя, а при дости
жении 35 — пятикратная. 
Не накладно ли пять раз 
доить? Отвечу: нет, не на
кладно. При суточном удое 
9 килограммов на коро

ву в среднем по стаду обя
зательно применяется трех
разовое доение. При этом 
за один удой получают по 
3 килограмма. А при суточ
ном удое 35 килограммов и 
при пятикратном доении на 
один удой приходится уже 
по 7. Выгода налицо, она 
бесспорна.

Раздой первотелок и дру- 
(гих высок|Ьпродуктивных 
коров поручают выполнять 
самым опытным и добросо
вестным доя'ркам или звень
ям. Вводится особая, сдель
ная, резко повышенная оп
лата труда,

В повышении молочной 
продуктивности коров и в 
увеличении выхода при
плода важное значение име
ет внедрение укороченной 
лактации, с 300 до 260— 
270 дней. Коровы будут те
литься не через год, а че
рез 10,5—11 месяцев. За 8 
лет корова отелится 9 раз и 
на 12—15 процентов даст 
больше молока. За продук
тивную жизнь, стало быть, 
прибавка от нее будет 29 — 
36 щентнеров и один теле
нок, Вроде не так уж и 
много, ну, а если эта при
бавка будет получена от 800 
коров, то она выразится за 
год только по чолоку в 
2.900 центнеров да плюс 
еще 90— 100 телят. Поми
мо прямых выгод переход 
на укороченную лактацию 
способствует ликвидации 
яловости, в том числе и 
скрытой. •

Д ЛЯ обеспечения ус
тойчивого роста про
дуктивности, да еще 

высокими темпами, совер
шенно необходимо введение 
в рационы крупного рога
того скота заменителя про
теина — мочевины. Массо
вые попытки вводить моче
вину в рационы были в 
середине 60-х годов. Но из- 
за неумелого, неграмотного 
применения были случаи от
равления скота, и важный 
компонент кормов был поч
ти наглухо забыт.

В тех случаях, когда при
меняются концентраты с со
держанием мочевины, ост
рого дефицита в протеине 
Не будет. Ну, а если ее там 
нет или применяется про
сто зерновой корм — дефи
цит будет большой и будут 
большие потери продукции. 
Мочевина не только эф
фективный, но и очень де
шевый заменитель протеи
на. Белок из нее, синтези
рующийся в организме жи
вотного, раз в двадцать де
шевле растительного, из 
кормов. Килограмм молока, 
полученный за счет моче
вины, обходится в 2—3 ко
пейки. Из практики работы 
с хромовским стадом я 
глубоко убежден, что есл.и 
бы не мочевина, то там не 
было бы пятитысячных удо
ев,

Оуществующая тепер|ь 
структура кормовой базы в 
колхозах и совхозах обла
сти — неудовлетворитель
ная. В ней мало грубых

кормов, сенажа и особенно 
корнеплодов. В избытке, на 
грани вредности, концент
раты и силос. Исправлять 
структуру надо через уве
личение производства сена 
и корнеплодов, сокращать 
применение келнцентратов. 
Избыток концентратов осо
бенно в сервис-период не
редко приводит к яловости. 
Обеспеченность кормами в 
расчете на корову уже в 
ближайшие годы надо уве
личить более чем в полтора 
раза и довести с учетом 
пастбища до 40—45 цент
неров кормовых единиц.

В животноводстве пол
нее, чем в других отраслях, 
связь всех рабочих опера
ций между собой. Срыв од
ной, казалось бы, маленькой 
работы дезорганизует весь 
процесс, ведет к общему 
снижению продукции. На- 
руши'гель один, а страдают 
все. Поэтому соблюдение 
производственной (техноло
гической) дисциплины, без
упречное и своевременное 
выполнение всех операций 
всем коллективом является 
абсолютной необходимостью.

Хочу призвать своих уче
ников, выпускников сель- 
хоэтехникума, теперешних 
специалистов, приложить 
все силы и способности по 
перестройке скотоводства 
для его всемерной интенси
фикации, повышения произ
водительности труда и сни
жения себестоимости.

3, ЛИПАТНИКОВ, 
зоотехник.

tm

к

1^ожденный самой природой неповтори
мый памятник — ' огромный монолит же
лезной руды высотой в три человеческих^ 
роста (на снимке) установлен на месте' 
кремации выдающегося политического и 
государственного деятеля Индии Индиры 
Ганди. Рыжеватая глыба с черными верти
кальными прожилками, доставленная из 
штата Орисса, напоминает вырвавшееся 
из-под земли и навечно застывшее пламя. 
Пройдет еще немного времени, и на тер
ритории мемориала «Шакти Стхала», со
зданного на берегу реки Джамна, там, где 
Индия и все искренние друзья этой стра
ны простились с павшей от рук заговор
щиков премьер-министром республики, по-

явятся живописные валуны и обломки 
скал, привезенные из разных уголков стра
ны, поднимутся и зашумят зелеными кро
нами пока еще молодые деревца, посажен
ные здесь в День национального единства. 
Мемориальный парк будет напоминать о 
большой любви Индиры Ганди к природе 
родной страны. По воспоминаниям близких, 
она особенно любила бывать в горах. Во 
время поездок по Индии Индира Ганди ча
сто подбирала камни, привлекшие ее вни
мание необычной формой. Каждую нов,ую 
находку она несколько дней держала на 
рабочем столе в своем кабинете, а затем 
добавляла к собранной ранее коллекции.

' Фото с. Кармалито.
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к К Р А С М С Э Е
ЗНАМЯ

это  НАШ ПРАЗДНИК!
ТАК МОГУТ СКАЗАТЬ О ДНЕ ФИЗКУЛЬТУРНИКА 
ТЫСЯЧИ ТОМИЧЕЙ, ЧЬИМ ДРУГОЙ СТАЛ СПОРТ

Да, сегодня наш день. Чему 
мы отдадим предпочтение? Бегу? 
Футболу? Велосипеду? Или обык
новенной ходьбе? Так или /иначе, 
но многие, из томичей отметят 
всесоюзный праздник на бего
вых дорожках, тропах здоровья, 
спортивных' площадках.

Наша дружба со спортом—ис
кренняя, настоящая. Об этом

рассказывают на страницах газе
ты сами поклонники физической 
культуры. Разные они: те, кто 
занимается в группе здоровья, и 
ветеран, впервые преодолевший 
себя на дистанции марафона 
(пусть и не классической), буду
щие олимпийцы и известный том
ский тренер, чьи воспитанники

приносят славу нашему спорту. 
Но их роднит увлеченность, кото
рую можно только пожелать нам 
всем.

Попробуйте и вы, уважаемый 
читатель, в День физкультурника 
последовать их примеру. Спор
тивные сооружения ждут всех 
вас, томичи!

1

Г л а в н ы й  п р и з  
— з д о р о в ь е !

Наш собеседник ^  председатель коми
тета по физической культуре к спорту обл
исполкома Н. Скрипко.

Корр: — За последние годы в области немало сделано 
для развития физической культуры и спорта...

В. Н Скрипко; — Хотя бы одна такая цифра: число
людей, занимающихся физкультурой и спортом, в обла
сти составляет примерно треть всего населения. Сегодня 
к услугам томичей 287 спортивных залов, 85 лыжных баз, 
27 освещенных трасс, 8 спортивных комплексов. 7 бассей
нов, 15 стадионов, десятки спортплощадок и футбольных 
полей, Только за последние два года новые сооружения 
появились в Томске, Асине. Стрежевом, Колпашеве, Бе
лом Яре, . Подгорном и других райцентрах и селах.

Сегодня мы можем говорить и о сложившейся системе 
проведения оздоровительных соревнований, массовых стар
тов. Томичам пришлись по душе областные, городские, 
отраслевые зимние и летние игры. По-прежнему популяр
ны разнообразные конкурсы: «Лыжня зовет!», «Всей бри
гадой—на стадион», «Самый лыжный цех», а также семей
ные старты, походы выходного дня, спартакиады здо
ровья.

Корр; — Есть, очевидно, смысл назвать сегодня и луч
шие коллективы физкультуры.

В. Н. Скрипко; — Лучших показателей в организации 
физкультурно-массовой работы добились совхоз «Комсо
молец» Асиновского района, Белоярский ЛПК, Томский 
геофизический трест, завод ЖБК-100, политехнический 
институт. СПТУ-10 г. Томска. А города Стрежевой и 
Асино стали лауреатами Всесоюзного конкурса «Лыжня- 
87 зовет!». Активно развивают физическую культуру и 
спорт в Молчановском. Парабельском, Верхнекетском, 
Чаинском и Томском районах.

Корр; — Пожалуйста, несколько слов о выступлениях 
в нынешнем году сильнейших томских спортсменов.

В. Н. Скрипко; — Конечно же, наибольшего успеха до
билась лыжница Любовь Егорова. На Всемирной Универ
сиаде в ЧССР она завоевала одну серебряную и две 
бронзовые медали, Чемпионами и призерами России ста
ли Ю. Амплеев (^тяжелая атлетика), С. Козлов. А, Сергин, 
А, Хромченко, И. Левитов, С. Новошинский, В. Рожина 
(легкая атлетика) и другие. Слова благодарности хоте
лось бы высказать и их тренерам.

Корр; — И все-таки. Виталий Никифорович, надо при
знать, что в нашей физкультурной работе немало недо
статков...

В. Н. Скрипко; — И это отражается и на производст
ве. Судите сами; в области все еще высоким остается уро
вень заболеваемости. Почти ежедневно не выходят на 
работу более 15 тысяч человек. Особенно это заметно в 
таких отраслях, как лесная и деревообрабатывающая про
мышленность, сельское хозяйство, транспорт и торговля.

У нас есть все необходимое для того, чтобы способство
вать укреплению здоровья людей, повышению спортивно
го мастерства. XXVII съезд КПСС поставил в число важ 
ных социальных задач внедрение физической культуры в 
повседневную жизнь лю'^ей. И в этом плане нам еще мно
го предстоит поработать.'

Корр: — Виталий Никифорович, какие задачи стоят се
годня перед физкультурными работниками области?

В. Н. Скрипко: — Эти задачи — государственной важ
ности. Необходимо коренным образом улучшить физкуль
турно-оздоровительную и спортивно-массовую работу, при
влечь как можно больше людей к регулярным активным 
занятиям. Проблема сложная. Ведь нередко мы сталкива
емся с пассивностью людей, их безразличием к собствен
ному здоровью.

Но это ни в коей мере не снижает ответственности физ
культурных работников. Нам предстоит улучшить пере
подготовку,. расстановку и учебу кадров, обеспечить мак
симальную загруженность имеющихся спортивных соору
жений, шире использовать новые формы платных услуг; 
например, прокат инвентаря и оборудования, организа
цию занятий по плаванию, ритмической и атлетической 
гимнастике, бадминтону, теннису. Все это и- составляет 
суть перестройки в нашей работе.

К а к  Я б е ж а л  
м а р а ф о н

Лето и лыжи
Около четырехсот учащихся 

специализированной детско-юно
шеской спортивной школы олим
пийского резерва № 5 гороно 
укрепляют здоровье и готовятся 
к предстоящему зимнему сезону 
в лагере «Олимпиец». В будущем 
году пройдет Всероссийская 
спартакиада школьников по зим-- 
ним видам спорта. Поэтому юные 
лыжники упорно готовятся к 
предстоящим стартам. Ведь мно
гим из них придется защищать 
честь области в составе сборной 
команды.

Кроссы, плавание, водные лы
жи, игры, конкурсы художествен^ 
ной самодейтельности—некогда 
скучать ребятам! Чистота и поря
док на территории лагеря—-забо
та самих юных спортсменов. Ну, 
а самое интересное — соревнова
ния. На этих снимках вы видите 
состязания в кроссе и на лыже- 
роллерной трассе.

«Готовься, лыжник, летом!»— 
такой призыв вполне уместен. 
Зимой упущенного не навер
стать. Поэтому в спорте нет ка
никул.

Фото А. Петрова.

УНИВЕРСИАДк В ЗАГРЕБЕ И ТОИСХИЕ ПРОБЛЕМЫ
К  итогам выступлений томских на Всемирных студенческих играх

Вот уже несколько лет в 
областном центре в первые 
майские деньки проводятся 
соревнования по бегу 
Томск —̂ Басавдайка — 
Томск.

— Бежим!—еще задолго 
до этгзго дня «агитировал» 
меня Игорь Петрович 
Трушков. Ему 65 лет, но он 
энергичный, задорный. Увле
кается марафоном.

— Боюсь, отстану. Я 
же—трусцой,.,

Но слова Трушкова будо
ражили мое воображение. Я 
видел себя в числе мараг 
фонцев. Время шло. Я пси
хологически, как советбвал 
Трушков, настраивал себя. 
Дважды пробежал из Дач
ного городка до дома на 
Каштане.

Утро второго мая.
На площади все больше 

людей..,'
— На старт! — раздалась 

команда. Я стоял и все не 
мог решиться: бежать или 
не бежать? И только в пос
ледний момент кинулся к 
общей куче, в замыкающие. 
Раздался стартовый выст
рел, все ри1̂ лись вперед. 
Побежал ИЯ.

Но дыхание сбилось, ско
ро я уже задыхался. Сба
вил бег. А марафонцы убе
гали ' вперед. Уже около 
главпочтамта водители пе
рестали признавать меня за 
участника пробега. Правда, 
сойти с дистанции и ехать 
домой я не мог. Так много 
говмил дома и на работе о 
пробеге, что отступать нель
зя.

И я, вновь свернув с 
тротуара, отправился в 
путь. . С I проспекта Ле
нина на проспект Киро
ва; затем на Красноармей
скую, на площадь Южную. 
Но когда же я дистанцию 
закончу, если до свертка на 
Басандайку бегу х:орок ми
нут?;.

Уже и лидер бежит об
ратно. Красиво бежит! Его 
машина телевидения сопро
вождает,. комментатор что- 
то вещает. Свернул и я на 
Васандай^, бегу левой сто
роной. Дыхание отладил, 
скорость держу обычную, 
словно я на стадионе бегаю 
трусцой.

На шоссе возле маши
ны — милиционер.

XIV Всемирные летние 
студенческие игры в Загре
бе. втором по величине горо
де Югославии, оказались ре
кордными как по числу 
стран-участниц, так и по ко
личеству спортсменов. Уни
версиада, проводящаяся раз 
в два года, по своему спор
тивному значению является 
вторым после Олимпийских 
игр комплексным соревнова
нием молодежи планеты, яР' 
КИМ праздником мира.

На Универсиаде-87 впер
вые в програмьщ была вклю
чена академическая гребля, 
правда, не в полном объеме. 
Как известно, в Томске в 
прошлом году удалось со
здать женский и мужской 
экипажи распашных «четве
рок». которые выиграли гон
ки на студенческом чемпио
нате мира- Эти команды и 
начали подготовку к Универ
сиаде. Но в Загреб могли 
попасть только женщины в 
распашной «двойке» (посколь
ку «четверок» в программе 
не было), а мужчины — в 
«двойке», «четверке» или 
«восьмерке»-

Всю весну на всесоюзных 
соревнованиях шел отбор 
кандидатов в сборную СССР. 
Женская «четверка», несмот
ря на' вынужденные заме
ны в составе, с новой загреб
ной В- Якименцо (ТГПИ) вы
ступала успешно- На соревно
ваниях «Весенние надежды» 
была третьей, на личном 
чемпионате СССР заняла

— Чего ж без номера?— 
крикнул мне.

В гору бежать трудно, 
еле перебираю ногами, но 
на шаг не перехожу. Нель
зя нарушать правила сорев
нований. Ноги тяжелеют, 
заставляю себя двигаться 
вперед. Медленно прибли
жается город. Может быть, 
никто и не знает, что я на 
дистанции, никто меня и не 
ждет?

Успокаиваю себя, пыта
юсь расслабиться. Расстоя
ние медленно, но верно 
сокращается, и это вдох
новляет. А -на площади Ре
волюции, где финиш, нет 
уже никого. Идут прохожие, 
не догадываясь, что закан
чивает бег участник мара
фона Томск—Б£м;андайка-— 
Томск, И вот я финиширую. 
С облегчением останавлива
юсь и даже топаю ногой:

— Есть рекорд!
Даже два рекорда. Ни 

один участник пробега, по- 
видимому, не затрачивал 
столько времени на этой 
дистанции. На каждый ки
лометр я затратил пример
но по семь минут. Второй 
рекорд я установил личный; 
впервые бежал такую шин
ную дистанцию.

Теперь никто не сможет 
меня упрекнуть, что я, смел 
лишь на словах. Я победил 
самого себя, а это что-ни
будь да значит. Безмерно 
усталым добирался я домой, 
но все во мне пело. Хоро
шая это штука—марафон!

В. новокшонов.

весьма почетное четвертое 
место -т высшее достижение 
томских команд за все годы. 
Студентки ТИАСУРа Н. Ла- 
пекина и Л- Симанова впер
вые выполнили' норматив 
мастера спорта. Но на Боль
шой московской Междуна
родной регате в решающем 
отборочном заезде девушки 
успеха не имели и потеряли 
надежду стать участницами 
Универсиады.

Право на поездку в Юго
славию в составе «восьмер
ки» получили студенты 
ТИАСУРа мастера спорта 
Евгений Розаленок и Алек
сандр Сорокин (рулевой). 
Кроме них, в. экипаж вошли 
студенты из Ленинграда, Ки
ева, Саратова, Николаева, 
Липецка. Тренером команды 
на завершающем этапе под
готовки была назначена стар
ший преподаватель ТИАСУРа 
Л. П. Ранцева.

В соревнованиях Универ
сиады по академической 
гребле приняло участие 30 
стран. Накал борьбы не шел 
ни в какое сравнение с со-, 
ревнованиями, в которых то
мичам уже доводилось уча
ствовать. Советская команда 
была сформирована на уров
не второй сборной страны, 
но этого оказалось недоста
точно. Из восьми лодок на
шей команды лишь трем 
удалось пробиться в финал: 
мужской и женской парным 
«четверкам» и ‘‘ мужской 
«восьмёрке».

Наша «восьмерка», как и 
итальянская, блестяще вы
играла полуфиналы и вы
шла в финал. Результаты у 
обоих экипажей практически 
одинаковы, они могут спо
койно готовиться к главному 
старту. До медалей, казалось, 
рукой подать. В нашей «вось
мерке» — испытанные бой
цы, прошедшие, как гово
рится, огонь и воду. Но в 
«соседстве» с медными тру
бами оказались впервые. 
Кончается Универсиада, под
считываются медали, на тре
нировках к команде подъез
жают наблюдатели, щелка
ют фотоаппаратами, стреко
чут кинокамерами, ,

Кто видел эту гонку по 
телевизору, тот най^рняка 
испытал радость, надежду, 
разочарование. Уверенный 
старт, лидерство. Но отста
вать никто не хотел. Оже
сточенная равная борьба. И 
тут у несколйких гребцов в 
нашей лодке сдали нервы. 
Пошла гребля вразнобой. В 
результате — шестое место.

Нет. не всегда это хоро
шо — быстрое попадание в 
финал. Не все способны спра
виться со своими эмоциями. 
Остается добавить, что руле
вой А. Сорокин и гребец на 
первом номере Е. Розаленок, 
как и некоторые наши спорт
смены, все возможное сде
лали для победы. Но их уси
лий было недостаточно.

Универсиада в Загребе

еще более ярко высветила 
проблемы томской гребли. 
Несмотря на определенные 
результаты в последние го
ды, гребной спорт в Томске 
не развивается. Не решены 
по-прежнему очень важные 
вопросы. Например, при под
готовке к Всемирным сту
денческим играм мы могли 
бы добиться большего. Но 
нет у нас инвентаря высоко
го качества, чтобы на рав
ных выступать в финалах 
крупных соревнований.

Особое беспокойство вы
зывает состояние Сенной 
курьи. Отделенная от Томи 
с двух сторон, она лишает
ся водообмена, мелеет, пе
ресыхает. заболачивается. 
Гибнет. Есть, насколько из
вестно, проект создания в 
районе Курьи зоны отдыха 
со спортивными площадка
ми, базами отдыха, гребным 
каналом, пунктами проката 
прогулочных лодок. Выска
зывается мысль о создании 
отдельного городского пля
жа.

Томск растет. Ему нужны 
зоны летнего отдыха и вод
ного спорта, соответствую
щие современному уровню. 
Смог же Омск создать та
кую зону отдыха и спорта 
на протоках Иртыша. Пер
вый шаг у нас сделан; про
ект есть. Надо идти дальше.

А. ИВАНОВ,
доцент ТИАСУРа, за
служенный 'тренер 

РСФСР.

СТАРОСТЬ? НАМ ЭТО НЕ ГРОЗИТ!
Есть такая русская пого

ворка: «Река начинается с 
ручейка», которую можно 
продолжить: «А день—с за
рядки».. Так наверняка ду
мают те, кто. всерьез забо
тится о своем здоровье. 
Так думаем и мы—члены 
группы здоровья «Бод
рость».

Нас уже молодежь отно
сит к «разряду» бабушек. 
Да так оно и есть, у мно
гих уже внуки. Но пожилы
ми мы себя не чувствуем. 
Не хотим отставать от мо
лодежи. Нормы ГТО по лы
жам у нас сдали все. А 
двое даже «дошли до того», 
что дважды приняли учас
тие в районных соревнова
ниях по зимнему много
борью и заняли там призо
вые места.

Хочу рассказать о своих 
товарищах. Валентина Гри
горьевна Розонова — бес
сменный староста нашей 
группы. Удивительно энер
гичная женщина, которую 
представить сидящей дома 
невозможно. Она — комму
нист с большим стажем, 
член женсовета и совета 
ветеранов. В молодости они, 
комсомольцы, часто совер
шали длительные переходы. 
После окончания войны 
Валентина Григорьевна не 
вставала на лыжи. Но, ког

да узнала о создании груп
пы здоровья, сразу пришла 
и привела с собой знакомых.

Эмма Ивановна Шмавго- 
нец—учитель математики. 
Убеждена в том, что только 
систематические занятия 
физкультурой дают бод
рость, желание «горы свер
нуть».

Мария Петровна Ярко
ва—тоже учитель. Долгое 
время находилась она на 
диспансерном учете у тера
певта. Но вот уже год, как 
ее здоровье значительно 
улучшилось. Хорошо ходит 
на лыжах, преодолевая 
6—8 километров за заня
тие, осенью и весной чере
дует бег и ходьбу. Недавно 
Мария Петровна побьгаала 
в Юрмале на курорте и, 
вернувшись, порадовала нас 
тем, что среди своих свер
стниц в группе гимнастики 
и лечебной физкультуры 
была подвижнее всех. Кста
ти, то же самое рассказала 
и вернувшаяся из Железно- 
водска Екатерина Иоси
фовна Явшева, которая, хо
тя yiifce на пенсии, все еще 
продолжает работать, Если 
раньше она нередко обра
щалась к врачу по поводу 
болей в сердце, то теперь 
недомогания — в прошлом.

Учитель восьмилетнёй

школы Светлана Васильев
на Миляева—прекрасный 
пример ученикам. Часто по 
вечерам ее можно видеть 
гуляющей на лыжах вместе 
с мужем.

Все мы—люди разных 
профессий и возраста, объ
единенные любовью к спор
ту, активному отдыху. Два 
раза в неделю мы занима
емся в группе здоровья. 
Кроме этого, я не менее 
трех-четырех раз в неделю 
зимой хожу на лыжах, летом 
бегаю, катаюсь на велосипе
де, плаваю. Веду дневник са
моконтроля, учет пройденных 
километров. Если бы года 
три назад кто-то сказал 
мне, что я буду участво
вать в соревнованиях по 
лыжам или многоборью 
ГТО, мне все это показа
лось бы невероятным. А 
ведь сейчас дело обстоит 
именно так.

Что является признаком 
старости? Нет, не годы, не 
седина и морщины. Ста
рость—когда у человека 
пропадает интерес ко всему 
в жизни. Благодаря физи
ческой культуре нам это 
не грозит.

Л. ТЕРЕХОВА, 
врач Кривошеннской 
районной больницы, 

руповоднтель rpytinbP 
здоровья '«Бодрость».

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня — переменная об
лачность, кратковременные 
дожди, грозы, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 23—28, по
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западным районам 18—27, 
в Томске 25—27 градусов > 
тепла.

9 и 10 августа — пере
менная облачность, местами 
небольшие кратковременные 
дожди, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 10—15, ме
стами 20, днем 20— 25, ме
стами 50 градусов тепла-

Телевидение
СУББОТА, 8 августа
БАЯ ПРОГРАМ М А. МОСК

ВА. 7.00 —  «90 минут». 8.35—  
Концерт. 9.00 —  «Отчего и по
чему?». 9.30 —  «В. И. Ленин. 
Страницы жизни». Фильм Э-й
—  «Война войне». 10.30 —  До- 
»сументальные фильмы. I 1T2 0
—  «У  дружбы нет межи». Пе
редача 1-я. 11.55 —  «Для всех 
и для каждого». 12.25 —  Кон
церт советской песнн. 12.50 —  
«Человек и закон». 13.20 —
«Мечта». Мультфильм. 13.40 —  
«Содружество». 14.10 —  «Се- 
го;$ня  в мире». 14.25 —  К юби
лею Великого Октября. «Исто
рии немеркнущие строки». 
«Весна на Заречной улице». 
(Одесская киностудия. 1956 г.). 
16.05 —  «Очевидное —  неверо
ятное». 17.00 —  «Радуга». 17.30
—  «Колыбель». Документаль
ный телефильм. 18.20 —  Кон
церт. 18.35 —  «За мир и безо
пасность в Азии». Международ
ная программа. 19.20 —  Вас 
приглашает ледовый ансамбль 
«Все звезды». 21.00 —  «Время». 
21.30 —  «Перестройка: опыт и 
проблемы». 21.40 —  Из золото
го фонда ЦТ. Народный артист 
СССР А. Грибов. 22.40 —  Кон
церт артистов нидерландской 
эстрады. 23.00 —  Футбол. Сбор
ная Англии —  сборная мира. 
00.45 ■—  Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСК
ВА. 8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.20 —  Документальные те
лефильмы. 9.00 —  «Утренняя 
почта». 9.30 —  Ритмическая 
гимнастика. 10.00 —  Концерт. 
10.30 «Кавказская пленница, 
или Новые приключения 'Ш у
рика». Художественный фильм. 
11.50 —  «Призвание». 12.20 —  
«Фильм— детям». «Опасный 
приз». 12.40 —  «Секреты при
роды». Научно-популярный 
фильм. 13.00 —  «Приключения 
принца Флоризеля». Трехсерий
ный художественный теле
фильм с субтитрами. 1-я серия.
14.05 —  Мировая художествен
ная культура. И. А. Бунин.
15.05 —  «Делай с нами, делай,

1сак мы. делай лучше нас». 16.05 
—  «Незабываемые музыкаль
ные вечера». 16.40 —  «Первая 
ласточка». . Художественный 
фильм. 17.55 —  Мультфильмы. 
18.25 —  Б. Брехт. «Карьера Ар
тура . Уи. которой могло не 
быть». Премьера фильма-спек
такля Челябинского театра ку
кол. 20,00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 —  «Здоровье». 
21.00 —  «Время». 21.35 —
«Гнездо на ветру». Художест

венный фильм. 23.10 —  «Толь
ко один день». Поет Р. Кара- 
клаич.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В театрах
ДРАМЫ

Гас^оли новосибирского ор
дена Трудового Красного Зна
мени драматичвсного театра 
«Красный факел».

8 августа. Премьера «Ска
мейка» — 1 9 ,

Дворец зрелищ 
и спорта

8 августа. «Необычный трюк»

~  ВИДЕОТЕКА
8 августа. «Лиловый шар» —

— 10-2(3. «Взломщик» — 12, 14, 
10, 18. 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
сказки

<1.
8 августа. «Ноаыа 

«Шахаразады» (две серии) 
8-50, 11-10, 13-30, 16, 18-30,

имени М. ГбРЬКОГО 
8 августа. «Кто зтот чало-

вак1» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Ь усло
виях наочавидности» — 8-40, 
10-20, 12. 13-40, 15-20. 17. 18-40, 
20-20. 22. «Заговор против Стра
ны Советов» (фильм второй)

— 9, 10-10, 12-30, 13-40, 14-50, 
16, 18-20, 19-30, 20-40. «Дали: 
доверив и сотрудничество» — 
11-20, 17-10.

«ОКТЯБРЬ»
8 августа. «Кто зтот чело-

ваи?» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Пере
хват» — 8-40, 12-10, 14. 16,
17- 50, 19-40, 21-30. Мультобор- 
ник «Лаской квартет» — 10-30.

«ПИОНЕР»
8 августа. Мультфильм 

«Саффи» — 9, 1(3-40, 12-20.
Мультсборник «Ну, погоди!» — 
14, 15-40, 17-20. «Любовь и го
луби» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 августа. «Цветок в пыли» 

(две серии) — 9. 11-30, 14.
16-30, 19, 21-20. «Голова Горго
ны» — 9, 16. «Фотографии в 
свадебном альбома» (две се
рии) — 10-40. 13-10, 17-40, 20-10. 

«СЙБИРЯК»
8 августа, «Маугли» — 9-20, 

11. «Подлинная история дамы
с камелиями» — 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

8 августа, «Магия черная и 
белая» — 15. «Женщина в шля
па» -  17. 21.

Д0А1 КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

8 августа. «Там, на озера»—
17, 18-30,

[ )ТРУЛОУСТ/»ОИ СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
НА томский ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМБИ

НАТ срочно: квалифицированных машинистов экскава
торов, автокранов н бульдозеров, водителей, {токарей- 
фрезеровщиков, маляров, операторов конвейерных 1ли- 
ний, (контролеров ОТК, сварщиков Арматурных сеток щ 
каркасов. ДСК 'Имеет стол заказов, столовую, базу отды
ха, медсанчасть, профилакторий, салон бытовых услуг. 
Доставка на работу и с работы осуществляется транс
портом предприятия. На комбинате ведется строитель
ство молодежного жилого комплекса, в 1986 году засе
лен первый дом, в 1987— 1988 гг. будет сдано еще два 
дома и культурно-спортивный центр. В, 1987 году будет 
сдано благоустроенное молодежное общежитие на 600 
мест, ведется строительство собственного жилья. Справ
ки по тел. 1-24-97, 1-09-05.

ВНИМАНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ! 

Книжный магазин «юд- 
писных изданий «Томск» 
просит подписчиков выку
пить следуюпще тома под
писных изданий;

В. И. Ленин, том 9-й, 
Библиотека учителя, том 

1-й.
Загребельный, тома 4-й, 

1-й (погашение),
Горький, том 1-й, 
Голсуорси, том 7-й, 
Янсен. Курс цифровой 

электроники, том 1-й, 
Краткая история Болга

рии,
Венок Славы, том 3-й, 
История крестьянства 

СССР, том 3-й.
Адрес. магазина: г. Томск, 

ул. Елизаровых, 17. Справ
ки по тел, 4-84-92.

Томский ордена Октябрь
ской Революции ' и ордене 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С, М. Кнпова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ KOHKl^C на за
мещение вакантной - долж
ности научного сотрудника 
лаборатории «Геология неф
ти и газа»,

Срок подачи докумен
тов —месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Заявления с приложени
ем соответствующих доку
ментов следует направлять 
на имя ректора института 
по адресу; 634004, Томск, 
пр. Лекина, 30, ТПИ. Справ
ки по тел. 99-27-15.

Админнс.трацня. проф
союзная и партийная ор
ганизации дирекдаи
♦Томскпромжилстроя» объ
единения «Союзтомскмели- 
орация» выражают глубо
кое соболезнование на
чальнику отдела В, Д. Ми
хайлову по поводу смерти 
жены

МИХАЙЛОВОЙ 
Алаксаидры Петровны.

Командование, партком и 
профсоюзный комитет Том
ского авиапредприятия с 
глубоким прискорбием изве
щают о смерти старейшего 
работника, ветерана войны 
и труда, члена КПСС с 1944 
года, отличника «Аэрофло
та»

ТРЕТЬЯКОВА 
Сергея Ивановича

и выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты, ка
федры общественных наук 
Томского инженерно-строи
тельного института выра
жают глубокое соболезнова
ние старшему преподавате
лю кафедры научного ком
мунизма м. С. Яковлевой в 
связи со смертью отца ин
валида Великой Отечествен
ной войны

ЯКОВЛЕВА 
Семена Васильевича.

Родные и близкие о глу
боким прискорбием извеща
ют о кончине горячо люби
мого мужа, отца, дедушки 
ветерада^дойныи^и^^т^уда

Николая Мнроиоеича.
Вынос тела — 8 августа, 

в 14 часов, на квартиры по
койного (ул. Вела Куна, 2, 
кв. 32).

НАШ АДРЕС ■ 
_________ И ТЕЛЕФОНЫ.

•34080. 

Томен, ГСП. 

пр. фру изо, 103/1

Приемная радактора — 
1Д4-З8
Замаетитали радактора -  
1-00-52, 1-37-(U 
Отаатетаанный еанратврь 
1-32-34
Сщ^атариат —
Отдал партийной жизни -  
l-ft-eo. 1-20-42

Отдол пропаганды — 
l-do-31, 1-48-85
)тдал промышланноети — 
-48-88, 1-27-88

От)
1

Отдал нафтагаологин и етро- 
итальетаа — 1-35-44
Агропромышланный отдал — 
1-43-78. 1-44-80,

Отдал науки и учаОиых 
заааданий —
1-33-58, 1-38-80 
Отдал информации и 
культуры _  1-48-81, 1-43Л2 
Отдол еоватсного етроиталь- 
етаа и быта — Т-Зв-88, 1-26-80 
Отдал пиеам —
1-38-85, 1-Ов-вО, 1-38-87 
0‘̂ ол^ фотоиллюстраций —

СоОстаенныЙ керроспеидоит а 
Колпашааа — Зв̂ 88 
СоОетаанный иорраепоидант а 
Стражааом — 3-23-31 
Общаетааиная приамная — 
1-35-06
Опал объявлений —'
1-()8-62
Областная' журналистская 
организация — 1-28-90

Типография иэдатальетва «Красное знамя»
034050, г. Томск, ГСП, пр, фрунэо, 103/1
Газота пачатаатея офсатным способом.

Выходит 300 раз в году.
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